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НОВОСТИ

Названы сроки и основные площадки пермского 
фестиваля «Оружие Победы»

Уфестиваля«ОружиеПобеды»,которыйстартуетвПермилетом,будутдвеосновныеплощад-
ки:вМузеепермскойартиллериивМотовилихеивцехе№5на«ЗаводеШпагина».Обэтомвсвоём
Telegram-каналесообщилгубернаторПрикамьяДмитрийМахонин.

ДмитрийМахонинотметил,чтофестиваль«ОружиеПобеды»станетоднимизважнейшихсо-
бытийпразднованияюбилеяПерми,егопроведениеподдержалзаместительпредседателяправи-
тельстваРФ,председательоргкомитета«Пермь-300»ДмитрийЧернышенко.

Экспозициямотовилихинскогомузеябудетдополненаобразцамивоеннойтехникииартилле-
рии.Тамжеразместитсявыставка,посвящённаявыдающимсяпермскимконструкторамартилле-
рии,авиационнойиракетно-космическойтехники.

Ана«ЗаводеШпагина»впервыевместебудутпредставленыпушки,снаряды,пороховыезаряды
для«катюш»идругаявоеннаяпродукция,выпускавшаясявПрикамьевразноевремя.

Экспозицииоткроются10июняибудутработатьдоосени.

Проектирование третьего моста через Каму в Перми 
завершили раньше срока

ВПермидосрочнозавершенопроектированиетретьегомостачерезКаму.Вапрелепроект
собираютсянаправитьнагосэкспертизу.Обэтом,какрассказаливпресс-службеправительства
региона,главаминтрансаПермскогокраяСергейВешняковсообщилнаXIМежотраслевойконфе-
ренции«PROБитумиПБВ».

«Мывапреледолжнызайтивгосэкспертизу,автечениедвух-трёхмесяцевполучитьеёполо-
жительноезаключение.Планы—в2024годузайтивстроительство»,—заявилминистр.

Ранеесообщалось,чтопроекттретьегокамскогомоста,которыйделаеткомпания«Гео-Проект»,
будетготовкконцуавгуста2023года.Стоимостьработ—605,5млнруб.Напомним,«Гео-Проект»
долженразработатьиобосноватьнетолькоприоритетныйвариантразмещениямоставстворе
ул. Окулова,ноиминимумдваальтернативных,включаявариантвствореул.Крисанова.Постро-
итьмостпланируетсяк2027году.Стоимостьпроектаранееоцениваласьв45млрдруб.

Строительство нового вокзала Пермь II  
должно начаться в 2023 году

Вице-премьеркраевогоправительстваАндрейАлякринскийзаявил,чтоначалостроительства
транспортно-пересадочногоузла(ТПУ)«ПермьII»запланированона2023год.Заявлениераспро-
странилапресс-службаправительстваПрикамья.

«ТочнаядатаначаластроительстваТПУ«ПермьII»,действительно,ещёнеопределена,—отметил
Алякринский.—Внастоящеевремяпроектзаходитвпроцедуругосэкспертизы.Послеполучения
положительногозаключениястанетяснаокончательнаястоимостьреализациипроекта,которуюРЖД
будетнеобходимовнестивсвоюпрограммуфинансирования,итолькопослеэтогобудетприняторе-
шениеоначалестроительства.ОднаковРЖДобозначаютстойкуюуверенность,чтоэто2023год.Этот
жесрокзафиксированвнашейдорожнойкарте.Призываюколлегизминтрансачёткоейследовать».

Напомним,наXIМежотраслевойконференции«PROБитумиПБВ»министртранспортаПерм-
скогокраяСергейВешняковсообщил,чтостроительствоТПУиреконструкцияж/двокзала
Пермь IIначнётсяв2024году.

В Перми появилась улица Профессора Чагина  
и площадь Трёх столетий 

ВПерминазвалиулицувпамятьопрофессореПГНИУГеоргииЧагине.Соответствующеепоста-
новлениеадминистрациигородаот22мартаопубликованонасайтеведомства.

Согласноинформациивдокументе,такоенаименованиеполучилаулица,находящаясясевернее
улицыМакаренко.

Напомним,ГеоргийЧагинс1995годавозглавлялвПермскомклассическомуниверситетека-
федрудревнейиновойисторииРоссии.В2018годуонскончалсяна75-мгодужизни.Наегосчету
званиязаслуженногоработникавысшейшколыРФ,почётногогражданинаЧердыни,такжеонбыл
лауреатомСтрогановскойпремииипремииПермскогокраявобластинауки.

Такжевпостановлениисообщается,чтоплощадьЕвропыуРечноговокзалаполучиланазвание
площадиТрёхстолетий.Городскиевластиранеезаявлялионамерениипереименоватьплощадь.
РешениебылоподдержаноОбщественнымсоветомпотопонимике.
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ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

Елена Синица

Вэтомгодусостоялисьаукционынаправоарендыдвухпримечательныхплощадок —
бывшегодепо«Пермгорэлектротранса»

в РазгуляеиХлебозавода№1.Сейчасарендато-
рампредстоитпривестивпорядокисториче-
скиездания,атакжеразработатьиреализовать
концепциюихразвития.

ТРАМВАЙНОЕ ДЕПО
Всеговаукционенаправоарендыбывше-

годепо«Пермгорэлектротранса»вРазгуляе
принялиучастие10компанийиИП.ЭтоООО
«Альянс»,ООО«Инвестиционнаякомпания
«Проксима»»,ООО«Кросс»,ООО«Лофт-Кон-
струкция»,ООО«Пермскийцентринновацион-
ногоменеджмента»,атакжеиндивидуальные
предпринимателиСамирРагиф-оглыАзизов,
ЛидияБелова,ГеннадийВдовин,РоманМаилов
иЕвгенийШальников.

Подведениеитоговаукционаожидалось
10 марта,новтечениедвухнеделькаждыйра-
бочийденьваукционеобъявлялсяперерыв,так
какценовыепредложенияучастниковпостоян-
норосли.

«Завершеныодниизсамыхпродолжительных
висторииПермиторговнаправозаключения
договораарендымуниципальногоимущества.
Торгивызвалинастоящийажиотажубизне-
са,—прокомментировалглаваПермиАлексей
Дёмкин.—Аукционсостоялиз34656шагов,
поэтомуипродолжалсятакдолго.В итогеарен-
даторбудетнаправлятьвгородскойбюджетпо
6,9млн руб.ежегодно.Да,стоимостьаренды
деповходеторговвозрослав1700раз(начальная 
стоимость составляла 4068 руб. — Ред.)».

ПобедителемсталоООО«Альянс».Еговла-
дельцы—пермскийперевозчикИгорьКолес-
никовипредпринимательДмитрийЦарёв,
в собственностикоторогонаходитсянесколько
швейныхфабриквПрикамье.Договораренды
заключилина25лет.

ОсновнымусловиемдоговорасООО
«Альянс»будетпроведениеработпосохране-
нию,реставрациииприспособлениюобъекта
длясовременногоиспользования.

Чтожекасаетсясовременногоиспользова-
ния,товластинеоднократнозаявляли,что
прорабатываютвопроссозданиянаэтойтерри-
ториигастрономическогорынка.

«Мыпонимаем,чтозданиебывшегодепо —
этонепростогромкиецифрыи источник

ПЕРСПЕКТИВЫ

От гастрорынков до шоурумов
Что может появиться на территориях бывшего трамвайного депо в Разгуляе  
и Хлебозавода №1 в Перми

6,9
млн руб.
арендатор 
ежегодно 
будет 
направлять 
в городской 
бюджет 
за аренду 
бывшего 
трамвайного 
депо  Основным условием 

договора с ООО «Альянс» бу-
дет проведение работ по со-
хранению, реставрации 
и приспособлению бывшего 
трамвайного депо для со-
временного использования

пополнениябюджета.Этопреждевсегонаша
история,которуюмыхотимсохранитьи
передатьследующимпоколениямпермяков.
Поэтомусейчасбудемпристальноследитьза
использованиемздания.Планируювстретить-
сяспобедителемаукциона,чтобыобсудить
егобудущееназначение.Уверен,депообретёт
новую,интереснуюжизнь»,—такпрокоммен-
тировалэтотвопросАлексейДёмкин.

ХЛЕБОЗАВОД №1
Неменееинтересныйобъект—Хлебозавод

№1(ул.Окулова,73а).Итогиконкурсабылипод-
веденывначалефевраля.Победителемпризнан
предпринимательВсеволодЮшков,который
предложилзаобъект38млн761 тыс.523руб.
Начальнаяценалотасоставляла28 млн руб.

Этозданиепризнанообъектомкультурно-
гонаследия(ОКН)региональногозначенияи
вгосреестрезначитсякакпамятник«Завод
спиртоочистительный».Главнымусловиемего
продажибылареставрация.

Юшковупредстоитразработатьнаучно-
проектнуюдокументациюпосохранениюОКН,
втечениетрёхлетдемонтироватьпоздние
пристройки,отреставрироватьфасадыпро-
изводственногокорпусасвосстановлением
историческихдверныхиоконныхпроёмов,
смонтироватьинженерныесетииотремонти-
роватьпомещения.

ВсеволодЮшков—учредительООО«Яуза-
Девелопмент».Основнойвиддеятельностиком-
пании—подготовкакпродажесобственного
недвижимогоимущества.

«Вближайшеевремяпланируювстретиться
сновымвладельцем,чтобыобсудить,чтоонсо-
бираетсяделать.Единственное,чтояслышал,
этоподтверждениесохраненияобъекта», —
рассказалАлексейДёмкинвовремяодногоиз
прямыхэфировусебявсоциальныхсетях.

ВСМИнеоднократнопоявляласьинформа-
ция,чтонаэтойтерриториипланируетсякреа-
тивныйкластерсфуд-моллом,ивент-простран-
ством,шоурумами,атакжежилаязастройка.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
Генеральныйдиректоруправляющейкомпа-

нии«Труменс-групп»ЕленаДенисовасчитает,
чтовслучаестерриториейтрамвайногодепо
стоитбратьвовниманиестроительствовблизи
новыхдомоввышесреднегокласса.

«Сейчасздесьфактическиобразуетсясовре-
менныйкластерсмолодымиактивнымнаселе-

нием.Концепцияфуд-моллаимеетместобыть,
приграмотномподходевсёможетполучить-
ся», —считаетона.

Чтокасаетсятерриториихлебозавода,то
опятьжерядомведётсяактивнаязастройка
с хорошимиразвлекательнымизонами.«Здесь
хорошовпишетсяконцепцияковоркинга,
совмещённогософисамиилижезаведениями
общепита.Любойизэтихвариантоввполнере-
ализуемый.Покабудетвестисьреконструкция
этихобъектов,вполневозможно,чтопоявятся
какие-тосвежиеидеи»,—заключилаДенисова.

ДиректоркомпанииS.Research&Decisions
РегинаДавлетшинасчитает,чтонатеррито-
риихлебозаводаудачнымбудетразмещение
фуд-моллаишоурумов.

«Уэтогоздания«квадратура»небольшая,по-
этомуздесьнужнынеофисы,аконцептуальные
вещи.Болеетого,наэтонадосмотретькакна
развитиецелогокластера—территориимежду
набережнойижелезнойдорогой»,—говорит
она.

Вслучаестрамвайнымдепоидеягастрорын-
кахороша,отмечаетДавлетшина.Иокружаю-
щаяобстановка,исамозданиекоррелируют
с этойидеей.Неисключено,чтопермские
властиокажуткакое-тосодействиевразвитии
площадки,ведьонинеоднократноподдержива-
литакойконцепт,говоритДавлетшина.

Вцеломжеонаотметила,чтоитрамвай-
ноедепо,ихлебозавод—площадки«редкиеи
вкусные».Однаковсёосложняетсятем,чтоэто

объектыкультурногонаследия,арендаторов
ждутколоссальныезатратынавосстановление
итемболееизменениеприменения.

ПредседательправленияПермскойкраевой
общественнойорганизации«Союзархитекто-
ров»ВикторВоженниковтакжеподдерживает
идеюсозданиягастрорынканаместетрамвай-
ногодепо.Однакоподчёркивает,чтоважносо-
хранитьдуховностьвотношенииисторической
памятиэтогоместа.

«Здесьнужносделать,возможно,некийарха-
ическийобъект.Можетбыть,нетакойпомпез-
ный,какнаДаниловскомрынкевМоскве», —
прокомментировалон.

ПоповодухлебозаводаВоженниковзаявил,
чтоздесьвариантовразвитиямного,нопод-
метил,чтодляразвитиятерриториинужно
подобратьтакуютематику,чтобыонаорганич-
новписаласьвисторическоездание.

«Здесьнедолжнобытькаких-тоспеци-
фическихобъектовпотипуполиклиник.
Новотвполнедостойныйвариант—мно-
гофункциональныйцентрдляобщения,где
моглабысобиратьсямолодёжь.Однозначно
должнабытькакая-тоактивность»,—за-
ключилон.
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Конъюнктура

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕХНОПАРКА MORION DIGITAL

— Как за прошедший год изменились коли-
чество и тематика отечественных изобрете-
ний?

—ПоофициальнымданнымРоспатента,у нас
значительновырослипоказателипорегистра-
циипрограммдляЭВМ.Увеличилосьтакже
числозаявокнарегистрациютоварныхзнаков.
Вомногомтакойростзаявокнатоварныезнаки
былобусловленпопыткойнекоторыхкомпаний
«спаразитировать»набрендах,которыеушли
с нашегорынка.Нотакимзаявителямвыносили
отказврегистрацииподаннымобозначениям.
Вслучаесростомзаявокнаизобретенияможно
увидетьтакжеположительнуюдинамику,но
в основномвдвухнаправлениях:ITибиомед.

Прошедшийгодоченьсильноувеличил
динамикуподдержкиименносферыинфор-
мационныхтехнологий,втомчислеблагодаря
политикеимпортозамещения.Необходимо
отметить,чтоподдержкасостороныгосудар-
стваоказываетсяколоссальнаявчастиданной
работы.Компаниивнастоящеевремядоста-
точносильнопрогрессируютсосвоиминовыми
IT-решениямиипытаютсязащититьихименно
посредствомпатентования.Помимотогочто
наширазработчикисоздаютотечественный
софт,вэтожевремяизобретателитрудятсянад
созданиемновыхтехническихрешений,алго-
ритмов,способов,втомчислевсфереинфор-
мационныхтехнологий.Большинствоизних
стараютсянетолькомаксимальнозащитить
свойимпортозамещённыйпродукт,помимо
созданияирегистрациипрограммногообеспе-
чения,ноизапатентоватьданноеIT-решение
вкачествеизобретения.Естьдействительно

уникальныерешения,мыактивнозанимаемся
ихзащитойиполучаемпатенты.

— Изменилось ли российское законода-
тельство в области регистрации интеллекту-
альной собственности?

—Глобальныхизмененийвсфереинтел-
лектуальнойсобственностимынезаметили.
Однако,например,былотакоерешение,как
легализацияпараллельногоимпорта.Этотак
илииначетожесвязаносинтеллектуальной
собственностью.

Такжебылипринятынесколькоизменений
вчасти4Гражданскогокодекса,средикото-
рыхстоитотметитьвозможностьрегистрации
товарныхзнаковнафизическиелицаисамоза-
нятыхсиюля2023года.Данныеизменениябыли
принятывиюне2022года,ноимелиотложенный
характервступлениявсилуровнонаодингод.

ИННОВАЦИИ 

Стартапы, на старт 
На Startup Tour в Перми обсудят поиск новых путей взаимодействия  
предпринимательского и творческого сообществ

В технопарке Morion Digital 
7 апреля состоится масштаб-
ное мероприятие в области 

популяризации технологическо-
го предпринимательства и инно-
вационных проектов Startup Tour 
CreativeTECH. Участники проекта 
обсудят, как технологии могут 
служить искусству и как на этом 
зарабатывать, что важно пом-
нить при построении карьеры 
в науке, как комплексно подойти 
к выходу своего стартапа на ры-
нок. В преддверии мероприятия 
мы решили поговорить с его 
спикерами о новых отечествен-
ных изобретениях и тенденциях 
в IT-отрасли. 

«Компании защищают импортозамещающие IT-решения,  
в том числе посредством патентования»

Руководитель направления 
«Интеллектуальная собственность» 
Центра интеллектуальной собственности 
«Сколково», патентный поверенный 
РФ Дженнет Абдураимова — о новых 
отечественных изобретениях и изменениях 
в сфере патентования

Востальном,чтокасаетсятенденций,были
инициативыкасательнорасширениямеханиз-
мовпринудительноголицензированиявчасти
объектовавторскогоправа.Этовкакой-то
степенитакжебылообусловленоуходомзару-
бежныхIT-компанийснашегорынка.Однако
этипопыткинеувенчалисьуспехом,таккак
этоможетповлиятьнаположительнуютен-
денциюразработкиотечественныхпродуктов
(втомчислесофта).Думаю,чтоэтоозначало
бырегресссекторавсфереавторскогоправа
нашегорынка,втомчислеинформационных
технологий.

— Какие советы вы могли бы дать предпри-
нимателям-изобретателям?

—Первыйсовет:непытатьсяпаразитировать
всветеновыхреалий,всё-такисоздаватьчто-то
своё.Темболеечтоунасоченьталантливые
изобретатели,унасдействительнооченькласс-
ные,инновационныепроекты,агосударство
оказываетимвсестороннююподдержку.Всё
дляэтогосоздаётся—творитеизащищайте.

Советномердва:изучайтезарубежныерын-
ки,кудавдальнейшемможнобылобывыйти.
Всё-такизапрошедшийгодпрошлаглобальная
переориентация.Нужнопонимать,насколько
тотилиинойпроектбудетуспешнокоммерциа-
лизированнаданномрынке.

Третийсовет:обращайтесьвЦентринтел-
лектуальнойсобственности«Сколково».Унас
колоссальныйопыт(более10лет)сработой
различногохарактераиродаинновацион-
ныхпроектов,атакжештатпрофессионалов,
специалистов,которыеответятнавсевопро-
сы,дадутсоветыирекомендации,втомчисле
с точкизренияуспешнойкоммерциализации.
Собственнымисиламикомпанииневсегда
могутзанятьдостойнуюнишу,защититьсвои
результаты,иэтоявляетсярискомснижения
конкурентоспособности.Чтобынивелировать
всеэтириски,лучшесвоевременнообратиться
кспециалистам,защититьсяиужедальшеком-
мерциализироваться.

 
Изучайте 
зарубеж-
ные рын-
ки, куда 
в дальней-
шем можно 
было бы 
выйти
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Руководитель направления департамента 
регионального развития Фонда «Сколково» 
Антон Алимов — о новых реалиях  
IT-отрасли и особенностях региональных 
стартапов

ФОТО PERMKRAI.RU

— За прошедший год всем сферам так или 
иначе пришлось подстраиваться под новые 
реалии. Думаю, и технологическое предпри-
нимательство не стало исключением. Какие 
сложности возникли, а какие возможности 
открылись? 

—Безусловно,суходомкрупныхзарубежных
производителейутехнологическогобизнеса
возниклитрудностиискомплектующими,
и слогистикой,исрынкамисбыта.Например,
в Фонде«Сколково»около15%резидентовиме-
ливыручкувнеРоссийскойФедерации.

Да,длянихзакрылиськакие-томеждународ-
ныерынки,нокомпаниисталиориентировать-
сянадругие.СейчасвсесмотрятнаБлижний
Восток,Юго-ВосточнуюАзию.Фонддостаточно
давноимеетпредставительствовКитае,вкон-
цепрошлогогодаоткрылосьпредставительство
вИндии.Этиопорныеточкивновыхреалиях
помогаютнаходитьнеобходимыекомплектую-
щие,новыхпартнёровдлястартапов.В«Скол-
ково»такжеестьсвойтаможенныйброкердля
выстраиванияновыхлогистическихцепочек.

Болеетого,открываютсяновыенишина
внутреннемрынке,которыераньшезанимали
крупныеиностранныеигроки.Этоподталкива-
еттехнологическиекомпаниикболеебыстрому
развитию,потомучтонадозаниматьэтисамые
нишиужесейчас.Дляэтого,разумеется,появ-
ляютсяиразвиваютсяновыемерыподдержки
стартаповиинвесторов,такиекакгрантына
пилотныевнедренияцифровыхрешений,на-
пример.

— Каково сейчас запускать стартапы? Что 
сейчас «взлетит» на рынке IT?

—Сейчасвостребованыпроекты,направ-
ленныенасозданиеотечественногософта,
цифровыхпродуктов,замещающихрешения
компаний,недоступныхтеперьвРоссии.Реше-
ниеэтойглобальнойзадачилежитвплоскости
поискаколлаборациинесколькихпродуктов,
созданиикомплексныхрешенийнаихосно-
ве.ЭтокасаетсянетолькоIT-отрасли,нои
промышленности,строительстваитакдалее.
Задача—создатьглобальнуюотечественную
IT-инфраструктуру.

— Как вы можете оценить Пермский край 
c точки зрения инновационного потенциала?

—Пермскийкрайвходитвтоп-10поко-
личествуучастников«Сколково».Смомента
открытиярегиональногооператораколиче-
створезидентовизрегионавырослоболее
чемв 2,5 раза.Суммарнаявыручка—свыше
2,5 млрдруб.Основныенаправленияпроектов,
конечно,соответствуютспецификерегиона.
IT-отрасль —это,безусловно,сильнаясто-
ронаПермскогокрая,ноздесьтакжешироко
представленыипроектывсферепередовых
промышленныхтехнологийинефтегазовой
отрасли.Приэтомужевтекущемгодустатус
резидентовполучиликомпаниисовершенно
разныхнаправлений.Этоиплатформадля
подготовкиисполнительнойдокументации
в строительстве,и,например,роботизирован-
ныйкиоск-пиццерия.

Вцеломмывидимвысокийпотенциалдля
дальнейшегоростаинновационныхкомпа-
нийПермскогокрая.Втомчислепоэтомунаш
проектStartupTour,которыйсуществует12лет,
приезжаетвПермьужепятыйраз.Мывидим,
чтоинтереспредпринимателейнеугасает.

— Есть ли различия и особенности старта-
пов от региона к региону? 

—Каждыйрегионимеетсвоюспецифику
и разныйуровеньразвитияинновационнойин-
фраструктуры.Естьрегионысразвитойстуден-
ческойсредой,например,Томск,Новосибирск.
Тампреобладаютпроектыраннихстадийи
соответствующиемерыподдержкидлястуден-
тов.Виндустриальныхрегионах,средикоторых
Екатеринбург,ЧелябинскиПермь,дляпроектов
проводитсярядакселерационныхпрограмм
подзапросыкрупногобизнеса,победители
которыхполучаютгрантына«доращивание»
своихтехнологийподзаказчика.Традиционно
сильнымиIT-компетенциямиобладаютТатар-
станиПермскийкрай,ежегоднопроводятся
крупнейшиеконкурсыиакселераторыдля
технологическихкомпаний.

У«Сколково»сейчас24региональныхопера-
тора.Собственно,сеткарегиональныхпартнё-
ровсоздаваласьдлятого,чтобыупроститьпуть
развитиятехнологическихкомпанийвсубъек-
тах.Длятогочтобыпопастьвпериметр«Скол-
ково»,ранеетребовалосьнаходитьсяфизически
натерриторииинновационногоцентра,теперь
жетакоготребованиянет.Соответственно,
наширегиональныеоператорыработаюткак
система«одногоокна»«Сколково»внутрисвое-
горегиона.Можнообратитьсякпредставителю
всвоёмгороде,получитьполнуюинформацию
омерахподдержкиипомощьвподготовке
заявкинастатус,впоискеинвестицийитак
далее.

Очевидно,чтовкрупнейшихсубъектах
страны,такихкакМосква,Санкт-Петербург,
Татарстан,Свердловскаяобласть,вышеин-
тенсивностьработыиболееразвитаинфра-
структура,ночерезсозданиеиразвитиеновых
технопарковврегионахзначительнорастёт
и общееколичествотехнологическихпредпри-
нимателей.

«Задача — создать глобальную 
отечественную IT-инфраструктуру»

 Сейчас востребованы 
проекты, направленные на 
создание отечественного 
софта, цифровых продуктов, 
замещающих решения ком-
паний, недоступных теперь 
в России

Объём экспорта  
из Пермского края за год 
увеличился почти на 32%

ВПермскомкраеподвелиитогивнешне-
торговогооборота,которыйпорезультатам
2022 годасоставилпочти$11,5млрд.Посрав-
нениюс2021годомонувеличилсяна30,7%
(+$2,7млрд).Обэтомсообщиливпресс-службе
краевогоправительства.

Экспортвыросна32%исоставил$10,4млрд,
импортувеличилсяпочтина28%—более
$1 млрд.

Приэтомначинаяс2020годаврегионе
фиксируетсяростобъёмаэкспортныхпоставок.
Так,еслив2020годупредприятия-экспортёры
Прикамьяотгрузилисвоейпродукциизарубеж
на$4,4млрд,тов2021годуэтотпоказатель
выроспочтина80%,достигнув$7,9млрд.

ВтоварнойструктуреэкспортаПермского
краяза2022годпреобладалипроизводствои
поставкаудобрений,товарытопливно-энерге-
тическогокомплекса,химическойпромышлен-
ности,лесопромышленногокомплекса,маши-
ностроения.

Продукцияпермскихпроизводителейпо-
ставляласьв133странымира,вчислекоторых
Бразилия,Китай,Казахстанидругие.

Гипермаркет Leroy Merlin 
в Перми продолжит 
полноценную работу

ПослепередачипермскогоLeroyMerlinмест-
номуруководствугипермаркетстроительных
материаловпродолжитсвоюработубезизмене-
ний.Обэтомсообщилвсвоихсоцсетяхдирек-
торфилиалаСергейНиколаев.

Онрассказалподписчикам,чтокомпания
полностьюперейдётнаавтономию.Открытие
новыхмагазиновпокаприостановлено,ноуже
действующиепродолжатполноценноработать,
премииильготыдлясотрудниковсохранятся.
Такжевсообщенииговоритсяотом,что6апре-
лявПермьсрабочимвизитомприедетрегио-
нальныйруководительГийомдеКермадек.

Ранеесталоизвестно,чтофранцузская
группаADEOприостановилавсеинвестиции
в Россиювсвязисмеждународнойобстановкой
ивсемагазиныбудутпереданыроссийскому
бизнесуссохранениемрабочихмест.

НОВОСТИ
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Экономика

 Пермский край находится 
в группе регионов с достаточно высо-
ким уровнем закредитованности. Со-
отношение среднедушевого долга по 
кредитам и годовой зарплаты в регио-
не составляет более 69%

Полина Путякова 

ПоданнымЦБРоссии,запоследниепять
летдолгинаселенияРоссиипередбанка-
миудвоилисьипосостояниюнаначало

февраля2023годадостигли27,6трлнруб.Рос
и среднийдолгврасчётенаодногоэкономиче-
скиактивногожителястраны.

Приэтомуровеньзакредитованностина-
селениявесьманеоднороденврегиональном
разрезе.Агентство«РИАРейтинг»представило
ежегодныеданные,гдесубъектыФедерации
ранжированыпоуровнюзакредитованности
населения.Выяснилось,чтоотношениекреди-
товкгодовойзарплатеизменяетсяотрегиона
к регионувдиапазонеот12до109%.

Поданнымрейтинга,Пермскийкрайнахо-
дитсявгрупперегионовсдостаточновысоким
уровнемзакредитованности.Соотношение
среднедушевогодолгапокредитамигодо-
войзарплатыврегионесоставляетболее69%.
Среднийобъёмзадолженностипередбанка-
минаодногочеловекасоставляетвПрикамье
375 тыс. руб.Загодэтотпоказательувеличился
на27тыс.руб.Вцеломсоставителирейтинга
присвоилирегиону68-еместоиз85(регионы
отсортированыотнаименеезакредитованных
к болеезакредитованным).

Вчислелидероврейтинга(регионысми-
нимальнойзакредитованностью)находятся
регионыСеверногоКавказаиЮгаРоссии.В Рес-
публикеИнгушетия,котораязанялапервое
место,отношениесреднедушевойбанковской
задолженностикгодовойзарплатесоставляет
всего12,2%.Составителирейтингаотмечают,
чтодолговаянагрузкаврегионехотьирастёт,
номедленно(+0,2%загод),иостаётсянамного
нижесреднихзначений.ДалееследуютРес-
публикаДагестаниЧеченскаяРеспублика
с уровнемзакредитованностиоколо24%,затем
РеспубликаКрым(25,7%)иСевастополь(29,4%).

Помнениюпредставителяаналитического
центра«Банки.ру»ИнныСолдатенковой,терри-
ториальныеразличияобъясняютсяразличным
среднемесячнымуровнемдоходовирасходов
населениявразныхрегионах.Крометого,вли-
яетнаэтотпоказательистоимостьприобрета-
емыхвкредиттовароввразныхрегионахиеё
динамика.НизкиезначениявРеспубликеКрым
иСевастополесвязаныспо-прежнемуслабой
представленностьюкрупныхбанковв этих
регионах.

«Несекрет,чтобанкинелюбяткредитовать
клиентоввдепрессивныхрегионах.Ониуста-
навливаютжёсткиетребованиядлязаёмщиков
какразпотому,чтолюдилибозакредитованы,
либоимеютнизкуюзарплату.Азачастуюоба
рискаестьукаждогопотенциальногоклиента.
Когдауровеньдолговойнагрузкиузаёмщи-
ковв регионевышесреднегопостране,тои
рискдефолтабольше»,—рассуждаетдиректор
поконтентуианалитикефинансовогомар-
кетплейса«Выберу.ру»ИринаАндриевская.

Средилидеровпоуровнюзакредитованно-
стинаходятсярегионыСибири:Новосибирская
область(отношениесреднедушевойбанковской
задолженностикгодовойзарплатесоставляет
79%),Тюменскаяобласть(83%),Республика
Тыва(99%),атакжеРеспубликаАдыгея(80%),
Удмуртия(82%).Единственныйрегионвстране,
гдесреднийдолгпокредитампревышаетгодо-
вуюзарплату,—этоКалмыкия,тампоказатель
долговойнагрузкисоставляет109%.

ЦЕНТРОБАНК НАСТОРОЖЕ
ВЦентробанкеРоссииговорятотом,что

ситуациясзакредитованностьюнаселенияуже

ФИНАНСЫ 

Платежом красны  
В Прикамье растёт уровень закредитованности населения, но пока не критично 

вызываетопределённыеопасения.Пооцен-
камэкспертапофондовомурынку«БКСМир
инвестиций»МихаилаЗельцера,основнойвес
вструктурезаймовзанимаетипотека.Именно
этотвидкредитованиявызвалнастороженную
реакциюрегуляторавначалетекущегогода.

ПоданнымЦБ,вчетвёртомкварталепро-
шлогогода44%новыхипотечныхкредитов
получилите,ктоужетратитнаобслуживание
долговболее80%своегодохода(втретьем
квартале—36%).«Этопревышаетаналогичный
показательвнеобеспеченномпотребительском
кредитовании,хотятрадиционнозаёмщикив
ипотекехарактеризовалисьгораздоболеениз-
кимуровнемдолговойнагрузки»,—отмечают
вЦБ.Фактическитакиецифрыозначают,что
плохоефинансовоесостояниенаблюдаетсяуже
почтиуполовинызаёмщиков.Имуженечем
платитьпокредитамилипослеоплатыкредита
денегнажизньпочтинеостаётся,либопри-
ходитсяперекредитовываться,краткосрочно
расплачиваясьскредитами.

Такаяситуациячреватапросрочкамив буду-
щем,поэтомурегуляторпринялрешениеуже-
сточитьправилавыдачиипотечныхкредитов
нановостройкис1мая.СэтойдатыЦБусили-
ваеттребованияксозданиюбанковскихрезер-
вовповсемипотечнымкредитамнановострой-
кииначастькредитовнапокупкувторичного
жилья.Какрезультат,кредитовбудетвыдавать-
сяменьше,ноонибудутменеерискованными
с точкизрениявозможнойпросрочки.

ПословамМихаилаЗельцера,сейчаспочти
60%заёмщиковпродолжаютбратькредитыдля
рефинансированияпрошлойзадолженности.
Показателиссудногорынкадостиглиисториче-
скихрекордов,и,чтобыснизитьрискидомохо-
зяйствисамойфинансовойсистемы,ЦБвводит
новыенормативы,абанки,соответственно,

ужесточаютвнутреннийконтрольрисковпри
предоставлениизайма.

ВтожевремявсвоихзаявленияхЦентро-
банкотмечаетнеслишкомпозитивнуюситуа-
циюнетольковипотечномкредитовании.Так,
пословамдиректорадепартаментафинансовой
стабильностиБанкаРоссииЕлизаветыДани-
ловой,наблюдаемыевнастоящеевремятем-
пыростанеобеспеченногопотребительского
кредитования(22,7%за2018год)существенно
опережаютиростноминальныхдоходов(4,3%),
изаработныхплат(9,9%).Вэтойсферетакже
планируетсяпостепенноужесточатьправила
длябанков.

«Общийобъёмдолговроссиянпередбан-
камизапоследнийгодвыросна9%—этоне
оченьвысокиетемпы,однакодажеприэтом
долясверхзакредитованныхроссиянувели-
чиласьс11,6до13,8%.ВсвязисэтимЦБРФ
с мартаужесточилстандартывыдачикредитов
банками,ещёраньшевводиллимиты,атеперь
повышаютсянадбавкиккоэффициентамриска
поипотечнымкредитам.Врезультатевянва-
ре2023годавкрупныхбанкахдолякредитов
с долговойнагрузкой80%ужеснизиласьдо25%.
Ивдальнейшемдоступностькредитования
будетснижаться,особеннодлясверхзакреди-
тованныхзаёмщиков»,—рассуждаетЯрослав
Кабаков,директорпостратегииИК«Финам».

КОНТРОЛИРУЕМЫЙ УРОВЕНЬ
Несмотрянаопределённыепроблемы,по

итогам2022годаизапервыемесяцы2023года
уровеньпросрочкипокредитамиипотекеоста-
ётсяподконтролемрегулятораипрактически
нерастёт,говоритИринаАндриевская.

Так,поданнымЦентробанка,заминувший
годвипотекедоляпроблемныхкредитовоста-
валасьнаминимальномуровне0,7%.Всегменте
необеспеченныхпотребительскихкредитов
просрочканекритичновыросла—с7,7до8,7%.
Поитогамфевраля2023годаобъёмпроблем-
ныхссудвипотекесохранилсянапрежнем
уровне,апопотребительскимкредитамприба-
виллишь0,2%идостиг8,9%.

«Нанашвзгляд,вомногомэторезультат
грамотнойполитикиЦентробанка,который
принимаетвсенеобходимыемерыдлярегу-
лированиярынка.Вместестембанковский
сектор,пройдя«регуляторныйотбор»иис-
пытанияпредыдущихкризисов,эффективно
адаптируетсякновымвызовам.Банкирыбы-
стропересматриваютриск-моделиипринеоб-
ходимостиужесточаютриск-политику,чтобы
недопуститьухудшениякачествакредитных
портфелей.В результатезакризисныйгодЦБ
отозвалилианнулироваллицензиитолько
у семибанков,чтосталорекордом—меньше
отзывовнебылос началанулевых»,—конста-
тируетэксперт.

Среднийпостранеуровеньзакредитован-
ностиэкспертытакжеоцениваюткаквцелом
неплохой.ПоданнымНациональногобюрокре-
дитныхисторий(НБКИ),показательдолговой
нагрузки(отношениеежемесячныхплатежей
повсемкредитамксреднемесячномудоходу)
примерноравен25%.Причёмзапоследнийгод
онпрактическинеизменился.

«Втожевремяситуациянетакаяравномер-
ная.Так,гражданессамыминизкимидохода-
ми(до20тыс.руб.)наиболеезакредитованы—
ихпоказательдолговойнагрузкинаходитсяна
уровне30%.Вместестемпоказательдолговой
нагрузкизаёмщиковснаибольшимидоходами
(свыше40тыс.руб.)составляетоколо20%»,—
комментируетАлексейВолков,директорпо
маркетингуНациональногобюрокредитных
историй(НБКИ).

375
тыс. руб.
составляет 
средний  
объём задол-
женности  
перед  
банками  
на одного 
человека  
в Прикамье 
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НОВОСТИПословамАлексеяВолкова,уровеньдолговой
нагрузкидо20–25%считаетсяещёвполнедопу-
стимым,долговуюнагрузкунауровне30%и бо-
лееужеможноназватьтревожнымсигналом,
адолговаянагрузкаболее50%крайненеком-
фортнадлягражданинавчастиобслуживания
кредитовисоздаётугрозудефолтапоним.

«Сейчасможноговоритьовнешнемдавлении
иобщейнеопределённости,следствиемкото-
ройсталасберегательнаямодельфинансового
поведениясостороныграждан,атакжедоволь-
нонизкийаппетиткрискуукредиторов.По-
этомумывидимнесколькоболеенизкиетемпы
кредитованиянаселениявпоследнеевремя.
Поэтомусейчасдолговаянагрузкаидинамика
«плохих»долговнаходятсянавполнеприемле-
момиконтролируемомрегуляторомуровне», —
считаетэксперт.

Поданныманалитическогоцентра«Банки.
ру»,ситуациятакжеотличаетсявзависимости
отвидакредита.Например,среднийгодо-
войплатёжпоипотекев2022годубылсамым
высокимисоставилпримерно41,6%отсред-
негодовойзаработнойплатынаселения.При
этомоннескольковыросзагод(в2021годубыл
равен40,8%).Поавтокредитамэтотпоказатель
ниже —31,2%(в2021году—34,9%).

«Ростуровнязакредитованностивчасти
ипотекиможнообъяснитьсущественным
удорожаниемстоимостинедвижимости
в 2022 году,из-зачего,даженесмотрянауве-
личениесреднегосрокакредита,выросразмер
ежемесячногоплатежа.Напротив,снижение
этогопоказателявавтокредитахпреимуще-
ственносвязаноспроявившейсявэтомсегмен-
терынкатенденциейвчастиудлинениясроков
выдачиэтихпродуктовнаселениюипракти-
ческинеизменнымразмеромсреднегодового
платежаприростесреднегодовойзаработной
платынаселения»,—рассказываетИннаСолда-
тенкова.

ОСТОРОЖНЫЙ ОПТИМИЗМ
«Однаковсёпознаётсявсравнении,ипо

меркаммировыхэкономикроссийскиепока-
зателизакредитованностинестолькритич-
ны.Так,кредитныйпортфельнаначалогода
относительноВВПсоставлялпорядка20%ВВП.
Дляразвитыхэкономиктакойпоказательвтри
идажевчетыреразавыше.Многиекрупные
экономикидавноперешагнулипланку100%,то
естьобъёмвыданныхзаймовужепревышает
размернациональнойэкономики»,—продол-
жаетМихаилЗельцер.

В«Банки.ру»отмечаюттакже,чтозапослед-
нийгодсреднегодоваязарплатавырослана
13%,втовремякакрострозничногокредитного
портфелябанковсоставил9,5%.Вчастности,по
ипотеке—17%,понеобеспеченнымпотреби-
тельскимкредитам—2,7%,апоавтокредитам
дажеснизилсяна3,7%.Тенденциюпревышения
темповприростасреднихдоходовнаселения
надтемпамиувеличениякредитнойзадолжен-
ностибанковможнооцениватьположительно:
пословамИнныСолдатенковой,вызыватьбес-
покойствоможетпримерноравнаядинамика
этихпоказателей.

«Состорожнымоптимизмомможнопрогно-
зировать,чтозакредитованностьипросроч-
кав 2023годунебудутрастипоэкспоненте.
Вероятно,мыувидимнезначительноеувеличе-
ние,котороенебудеткритичнымдлябанков-
скогосектора»,—считаетИринаАндриевская.
Во-первых,настроениязаёмщиковнеизме-
нились:поданныммаркетплейса«Выберу.ру»,
онлайн-спроснакредитыотстаётотпрошло-
годнихпоказателейна31%,интерескипотеке
нижена22%.Во-вторых,банкиграмотнеекон-
тролируютрискикредитуютболеевзвешенно,
аеслинебудетвзрывногоростакредитных
портфелей,тоипросрочкабудетстабильна.

МихаилЗельцерсчитает,чтопомереадап-
тациироссийскойэкономикиивосстановления
ВВПпослесниженияв2022годутемпроста
задолженностиможетначатьснижаться.Паде-
ниеставок,устойчивостьрынкатрудаиакти-
визацияпроизводствавнутристранывобщем
положительносказываютсянауровнедоходов
и дисциплинеповозвращениюдолга.

Загрузка первого авиарейса из Перми в Ереван 
составила 64%

АвиакомпанияShirakAvia29мартасоверши-
лапервыйполётпомаршрутуПермь—Ереван.
ОбэтомсообщилоМинистерствотранспорта
Пермскогокрая.

ЗагрузкасамолётанарейсевстолицуАрмении
составила64%,анаобратномперелёте—92%.

Введомственапомнили,чтосамолётыбудут
вылетатьизПермикаждуюсреду,в20:50по
местномувремени,ичтомеждуРоссиейи
Армениейдействуетбезвизовыйрежим—для
пересеченияграницыпотребуетсятолькорос-
сийскийпаспорт.

Выполняетперелётыармянскаяавиакомпа-
нияShirakAviaнасамолётахBoeing-737.Время
в путисоставляет3часа20минут.

Оборот общепита в Пермском крае снизился на 5,4%
ОборотрозничнойторговливПермскомкрае

вянваре-феврале2023годасложилсяв сум-
ме110,6млрдруб.,чтовсопоставимыхценах
составляет96,5%ксоответствующемупериоду
прошлогогода.ОбэтомсообщаетПермьстат.

Приэтомдолянепродовольственныхтоваров
составила51,3%,доляпищевыхпродуктов(вклю-
чаянапиткиитабачныеизделия)—48,7%.Оборот
розничнойторговликраязаисследуемыйпериод
на97,3%формировалсяторгующимиорганизаци-
ямииИП,осуществляющимидеятельностьвне
рынка,соответственно,доляпродажитоваровна
розничныхрынкахиярмаркахсоставила2,7%.

ОборотобщественногопитаниявПрикамье
вянваре-феврале2023годасложилсявсумме
4 млрд770,8млнруб.,чтовсопоставимыхценах
на5,4%нижеуровняпрошлогогода.

Посещаемость пермских ТЦ упала на 26%  
в сравнении с 2019 годом

Впервойполовинемарта2023годаMall
Indexвпермскихторговыхцентрах(изменение
количествапосетителейнаединицуплощади
торговыхцентров)сократилсяна26%,если
сравниватьсдокризисным2019-м.Обэтомсо-
общил«Коммерсантъ-Прикамье»соссылкойна
данныекомпанииFocusTechnologies.

Еслижесравниватьспоказателями
2022 года,тотрафикпроселна8%,говорятана-
литикикомпании.Так,вмартепрошлогогода
активностьпокупателейвозросла,говоритру-
ководительнаправленияисследованийи кон-
салтингаFocusTechnologiesМихаилВасильев.
Этобылосвязаносопасениямиростацен,ухода
срынкамеждународныхбрендовивозникно-
вениемдефицитатоваров.Онобратилвнима-
ние,чтопотребителисовершалинетипичные
объёмыпокупок.

Крометого,онотметил,чтопредстоящие
нескольконедельмогутстатьинтересными
с точкизрениядинамикипоказателейотно-
сительно2022года.Вовторойполовинемарта
в торговыхцентрахснижалисьпотокипосети-
телей.Причина—кризиснапотребительском
рынке,атакжето,чтонаселениепотратило
деньгивначалемарта.

«Мыувидим,будутлипоказателитекущего
годапревышатькризисные»,—подчёркива-
етруководительнаправленияисследований
и консалтингаFocusTechnologies.

За выступление в День города в Перми DJ Smash 
получит 1,08 млн рублей 

СтализвестенгонорармузыкантаDJSmash
(АндреяШирмана)запредстоящеевыступле-
ниевДеньгородавПерми12июня2023года.
Согласноданнымпорталагосзакупок,сиспол-
нителемподписанконтрактначасовоевыступ-
лениенафестиваледиджеевнанабережной
Камыза1,08млнруб.

Ранеебылиназваныгонорары,которые
получатпевцызавыступлениевПерминаДень
города.Так,за50-минутноевыступлениеВаня
Дмитриенкозаработает1,79млнруб.,экс-

солистугруппы«Чайвдвоём»ДенисуКляверу
заплатят1,06млн руб.,а певцуАлександруАй-
вазову —312тыс.руб.

ДоэтогоглаваПермиАлексейДёмкин
сообщал,чтовэтомгодунапразднование
ДнягородавПермьприедут«Иванушки
International»,ТатьянаОвсиенкоипевица
Zivert,котораястанетхедлайнеромпразд-
ничногоконцерта.Во сколькообойдётсяих
приездгородскойказне,градоначальникне
уточнил.
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Разворот

Инвестиционный потенциал ре-
гиона устоял и даже увеличился. «Это 
связано прежде всего с колоссальным 
количеством мер, направленных на 
улучшение инвестиционного клима-
та, как на уровне Федерации, так и на 
уровне края

ФОТО RU.FREEPIK.COM

Полина Путякова 

ПоданнымПермьстата,в2022годуинве-
стициивосновнойкапиталПермского
краяувеличилисьвсопоставимыхценах

на1,2%исоставили357,2млрдруб.
Вцеломпостранеприростинвестиций

в основнойкапиталв2022годусоставил4,6%,
приэтомрегиональныезначенияколеблют-
сяототрицательныхдодостаточновысоких.
Абсолютнымлидеромпопритокуинвестиций
сталаРеспубликаАлтай:приростсоставил81%
к2021году.Аутсайдер—Астраханскаяобласть
(–35%).

Региональныеразличиявинвестиционной
активностиопределяютсявосновномструк-
туройихэкономики,считаютэксперты.По
словамдоцентадепартаментаэкономикии
финансовНИУВШЭ—ПермьТатьяныБукиной,
Пермскийкрайхарактеризуетсяотносительной
стабильностьюобъёмовинвестицийвосновной
капиталвсвязистем,чтоонотноситсяккате-
гориистаропромышленныхрегионов.Внихне
происходитсозданияновыхвидовэкономиче-
скойдеятельностии,соответственно,непроис-
ходитзначительныхизмененийвпривлечении
инвестиций.

«Еслиговоритьодругихрегионах,тоспад
илиростинвестицийвосновнойкапиталвте-
кущихусловияхсвязансизменениемсостояния
экономическойдеятельностиврегионе:вве-
дениесанкцийнанекоторуюпродукциюили,
наоборот,сохранениеилидаже,можетбыть,
увеличениеспросасостороныдругихстранили
созданиеновыхпроизводств,ориентированных
наимпортозамещение»,—рассуждаетТатьяна
Букина.

Крометого,региональнаядинамиказависит
иотстартовыхусловий,продолжаетстарший
преподавателькафедры«Экономикаифинан-
сы»ПНИПУЮлияСтародумова.Врегионахс
невысокимуровнеминвестицийдажемалый
инвестиционныйпроектдастсущественный
рост.Врегионахже,где,какивПермскомкрае,
постоянновысокийуровеньинвестиционной
активности,динамикиростанет.Ноэтодолжно
бытьрасцененонекакстагнация,аскореекак
поддержаниестабильновысокогоуровня.

Пооценкерегиональногоминфина,прирост
инвестицийвосновнойкапиталвПермском
краеза2022годявляетсядостаточнозначи-
тельным.Вабсолютномзначенииэтопочти
50млрдруб.,илиприрост16%вноминальном
выражении.

МЕЖДУ ЛОГИСТИКОЙ  
И ИНФРАСТРУКТУРОЙ

Согласнорейтингуинвестиционнойпри-
влекательностирегионов,составленному
агентством«ЭкспертРА»,поитогам2022года
ПермскийкрайотнесёнкгруппеВ-3(«Умеренно
низкийуровеньинвестиционнойпривлека-
тельности»).

Наиболее«узкими»местамиприэтомна-
званыинфраструктурныересурсырегионаи
состояниеокружающейсреды.

ПословамТатьяныБукиной,нанизкую
оценкуинвестиционнойпривлекательности
Пермскогокраяпоблокуэкологииповлияла
нестабильнаягеополитическаяситуация.Ряд
инициативбылиотложеныиз-засанкционного
давления,ив2023годупрорывныхрезультатов
поэтомунаправлениюожидатьнестоит.Тем
неменееважностьэкологическойповесткине
снижается.

ТЕНДЕНЦИИ 

Стабильные инвестиции 
Несмотря на кризисные явления в экономике,  
инвестиционная активность в регионе не снижается 

Невысокиеоценкиинфраструктурного
фактораинвестиционнойпривлекательности
объясняютсяпоследствиямипандемийного
периода.В2021годупроизошлозамедление
темповразвитияинфраструктуры,поскольку
значительноувеличилисьобъёмыстроитель-
стваиреконструкцииобъектовздравоохране-
ниявсилуихвысокойнеобходимости.

Втожевремякакразсейчаспредприни-
маютсямерыдляразвитияинфраструктуры
региона,рассказываетЮлияСтародумова.По
еёсловам,сейчаслогистическиемощности
краявразынижесоседнихрегионов—Сверд-
ловской,ЧелябинскойиТюменскойобластей.
Однакозаконопроектоналоговыхидругих
льготахдлякрупныхлогистическихкомплек-
совпозволитрешитьэтупроблему.Такжев
ожидании300-летиянаблюдаетсянебывалый
ростинвестицийвтранспортнуюинфраструк-
туруиблагоустройство.

ЮБИЛЕЙНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
В2022годувПермскомкраезначительно

вырособъёминвестицийвотрасли«Деятель-
ностьвобластикультуры,спорта,организации
досугаиразвлечений»(+79,8%),«Деятельность
в областиздравоохраненияисоциальных
услуг»(+67,5%),«Деятельностьпооперациямс
недвижимымимуществом»(+28,0%).

Наоборот,существеннаянегативнаядина-
микаотмеченавотрасли«Обрабатывающие
производства»(–18%).

Ключевымфакторомвростеинвестицийпо
видудеятельности«Деятельностьвобласти
культуры,спорта,организациидосугаиразвле-
чений»являетсяприближающееся300-летие
Перми,считаетЮлияСтародумова.

Чтожекасаетсяспадавложенийвобрабаты-
вающуюпромышленность,тоонсвязанссанк-
ционнымдавлением.Пословампрофессорака-
федрыэкономическойисоциальнойгеографии
РоссииМГУНатальиЗубаревич,производство
вотрасливпрошломгодусократилосьна7%.
Втомчислепострадаликрупнейшиепредпри-
ятиярегиона:хотядинамикапроизводствапо
конкретнымпредприятиямнеизвестна,но,
например,экспорткалийныхудобренийиз
Россиив2022годусократилсяна20%,выпуск
мазута,дизтоплива—впределах10%.

ПоданнымАгентстваинвестиционного
развития,наибольшееколичествоприоритет-
ныхинвестиционныхпроектовреализуетсяв
традиционныхдлярегионасферах:обрабаты-
вающейпромышленности,добычеполезных
ископаемых.ЭтопреждевсегопроектыБерез-
никовско-Соликамскогопромышленногоузлаи
проектывмашиностроительной,лесопромыш-
леннойотраслях,атакженефтехимии.Статус
приоритетныхполучаетвсёбольшепроектов,
реализуемыхвсфереформированияобще-
ственнойидосуговойсреды,сферахлогистики,
туризма,спорта,созданияобъектовпридорож-
ногосервиса.

В2022годувПермскомкраебылооткрыто
нескольконовыхпроизводств,уточняетТатья-
наБукина.Частьизнихпозволяютзаместить
импортныеаналоги,втомчислепроизводство
крафтовыхпакетовнаПермскомзаводебумаж-
ныхизделийвНытве,атакжелинияпоизготов-
лениюполиэтиленовойупаковкивПермском
производственномхолдинге«Кредо».Всвою
очередь,производствостационарныхгазовых
плитивстраиваемойбытовойтехникив Чай-
ковскомнапредприятии«Газпромбытовые
системы»заменяетпродукциюЛысьвенского
металлургическогозавода,которыйвнастоящее
времяспециализируетсянавыпускепродукции
оборонно-промышленногокомплекса.

1,2%
составил рост 
инвестиций 
в основной 
капитал 
Пермского 
края  
в 2022 году 
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ФОТО ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ ДМИТРИЯ МАХОНИНА

СПЕЦИФИЧНЫЙ 2022-Й
Специфика2022годавтом,что,несмотряна

кризисныеявлениявэкономике,непроизошло
инвестиционногоспада,констатируетНаталья
Зубаревич.«Есливкризис2014–2015годовобъём
инвестицийрезкоснизилсяизатемс2015года
идоконца2019-гоэтотспадтакинебылпере-
крыт,товнынешнемкризисесинвестициями
всёхорошо.Однаизпричин—невероятная
активностьбизнесапопреодолениюкризиса.Он
оченьактивноработаетвпоискахновыхрынков
сбыта,новыхвозможностейзакупокоборудо-
вания,комплектующих.Ивотпричинароста
инвестиций:бизнесзакупалсявпроквсем,чем
мог,нуи,конечно,оченьсильновырослиинве-
стициигосударства»,—говоритэксперт.

Длякризисныхпериодовтипичнавысокая
рольгосударственнойподдержкивинвести-
ционнойактивности,поддерживаетмнение
коллегиЮлияСтародумова.Поеёоценкам,
инвестиционныйпотенциалрегионаустояли
дажеувеличился.«Этосвязанопреждевсегос
колоссальнымколичествоммер,направленных
наулучшениеинвестиционногоклимата,как
науровнеФедерации,такинауровнекрая»,—
считаетона.

ИнвестиционнаяструктураПермскогокрая
включаетвсебятерриторииопережающего
социально-экономическогоразвития,техно-
парки,индустриальныепаркиидр.

Помимоэтого,впрошломгодупринято
решениеосозданиинатерриторииПермии
Пермскогорайонаособойэкономическойзоны
промышленно-производственноготипа.Это
новаядляПермскогокраяформаподдержки
бизнеса,предполагающаяльготноеналого-
обложение.Сегодняособаяэкономическая
зонанаполняетсярезидентами,первыеизних
ужеготовысоздаватьпроизводстванаобщую
суммупорядка60млрдруб.иболее2,5тыс.
рабочихмест.

ПоданнымАгентстваинвестиционногораз-
вития,статусприоритетныхинвестпроектов
присвоен67проектам.Этотстатуспозволяет
инвесторувоспользоватьсятакимимерами
поддержки,какинвестиционныйналоговый
вычет,получениеземельногоучасткабезпро-
веденияторгов,атакжеполучитьадминистра-
тивное,информационное,консультационное
сопровождениеинвестиционногопроекта.

ПРОГНОЗ
Врегиональномминфинеполагают,чтов

2023годудинамикаинвестицийвПермском
краебудетсоответствоватьдинамикероссий-
скихпоказателей.Аименнопрогнозируется
небольшоепадениепоказателяв2023году—до
99%,сдальнейшимустойчивымростомв2024–
2025годахдо103,9и103,7%соответственно.

ПомнениюЮлииСтародумовой,наиболее
перспективнымиявляютсятеотрасли,которые
реализуютимпортозамещение,атакжете,ко-
торыеприносятмаксимальныйдоходвбюджет
Пермскогокрая.Этовпервуюочередьмаши-
ностроение,химическаяинефтехимическая
промышленность,сельскоехозяйство,пищевая
илёгкаяпромышленность.

Экспертожидаетростобъёмаинвестиций
в2023году.«Пермскийкрай,промышленный
регион,сосредотачивающийвсебепредприя-
тиясамыхразличныхотраслей,важныхкакв
импортозамещении,такивгособоронзаказе,
будетполучатьподдержкунафедеральном
уровне.Приэтомюбилейкраяиегопотрясаю-
щаяприродабудутпривлекатьинвестициикак
всферекультуры,досугаиразвлечений,таки
всферетуризма.Помимоэтого,прекрасный
климатпосравнениюсдругимиблизлежащи-
мирегионамидлямикро-,малогоисреднего
бизнесаиихподдержкакраевымивластями
будутстимулироватьидругиеотрасли,важные
длякомфортнойжизнивсехжителейкрая»,—
считаетэксперт.

Некотороезамедлениевдинамикеинвести-
ций,помнениюэксперта,возможно,прои-
зойдётв2024году,таккакпоследнеевремя
наблюдаетсяснижениепредпринимательской
уверенности—этофактор,которыйнапрямую
влияетнаобъёминвестиций.

Строительство муниципальных домов  
в Перми подорожает на 60%

ЧленыПермскойинвестиционнойкомиссии
одобрилиувеличениестоимостистроитель-
ствадвухмуниципальныхдомовнаул.Мая-
ковского,54и57.Несмотрянаточтодепута-
тыгордумывсоставекомиссииголосовали
против,попросивмэриюсначалаобосновать
существенныйрост,решениебылопринятоза
счётвходящихвкомиссиючиновниковгорад-
министрации.

Ранеесуммарнаястоимостьдомовсо-
ставлялаоколо1,082млрдруб.,атеперьих
строительствообойдётсяв1,74млрдруб.:
860,4 млн руб. —навозведениеновостройкина
ул.Маяковского,54и881,4млнруб.—надом

наул.Маяковского,57.Такимобразом,сред-
няястоимостьстроительства1кв.мвэтих
домахсоставит86–88тыс. руб.прирыночной
стоимостипервичногожильяв Пермивсред-
нем108тыс.руб.за1кв.м.

Причинойувеличениясметнойстоимости
строительстваобъектовсталзначительный
ростценнастройматериалы,прокомментиро-
валивуправлениикапстроительства.Вапреле
сподрядчикамизаключатдопсоглашенияк му-
ниципальнымконтрактам.

Напомним,домастроятсядлярасселенияго-
рожанизаварийногожилья.Завершитьстройку
предполагаетсяв2024году.

НОВОСТИ

Строительство студенческого кампуса в Перми  
начнут с возведения гостиницы

ГлаваМинобрнаукиРоссииВалерийФальков
провёлрабочеесовещаниесруководителями
девятирегионов—победителейвторойволны
отборапосозданиюкампусовмировогоуров-
ня,втомчислеисруководителемПермского
края.

Министробсудилсгубернаторамитекущие
статусыземельныхучастковипередачуихв
собственностьрегионов,подписаниеконцес-
сионныхсоглашений,разработкупроектной
документациииопределениецелевогоназначе-
нияобъектовкампусов.

Поинформациипресс-службыкраевого
правительства,докладываяоходереализации
проектавПерми,губернаторПермскогокрая
ДмитрийМахонинсообщилоподписании
концессионногосоглашениянастроитель-
ствоиэксплуатациюкампусасООО«Кампус
Парма»(входитвсоставхолдингаАФК«Си-

стема»).«Сделалиэтопервымисредирегио-
нов —победителейконкурсногоотбора.Вместе
сколлегамиведёмработупоформированию
техническогозадания,наэтойнеделеработаем
спредставителямиконцессионера,который
вскореначнётпроектированиевсехобъектов
студенческогокампуса»,—заявилглаваПрика-
мья.

ПословамДмитрияМахонина,вводобъектов
вэксплуатациюбудетпоэтапным:сначалапла-
нируетсявозведениегостиничногокомплекса
на5тыс.мест,затемфизкультурно-оздорови-
тельногоцентрасбассейном,конгресс-центра,
учебно-лабораторныхпространств.

Губернатортакжеотметил,чтовПрика-
мьеактивнопрорабатываютсяконцепции
межвузовскихлабораторийрабочимигруп-
пами,всоставкоторыхвходятпредставители
правительствакрая,вузов-бенефициаров
иключевыхработодателей.Креализации
образовательныхпрограммисовместных
проектовврамкахмежвузовскогокампуса
присоединитсяИндийскийтехнологический
институтБомбея—договорённостиобэтом
былидостигнутыврамкахнедавнейрабочей
поездкивИндию.

Напомним,студенческийкампусвПермском
краепоявитсявправобережнойчастигородана
площадиболее20га.Общаяплощадьобъектов
строительствасоставит160тыс.кв.м.

Ранеесообщалось,чтопермскиймежвузов-
скийкампусдолжныввестивэксплуатацию
31 декабря2026года.

Какрассказали«Новомукомпаньону»в кра-
евомминэке,поданнымнафевраль2023 года,
стоимостьсозданиякампусаоценивается
в 28,6 млрдруб.Изних19,7млрдруб.составят
средствакапитальногогранта(деньгифеде-
ральногоирегиональногобюджетов,сумма
федеральныхсредствуточняется).Внебюджет-
ныеисточники(средстваконцессионера—соб-
ственныеипривлечённые)—8,9млрдруб.

В Пермском крае появятся новые отели уровня  
«три звезды» и выше

Пермскийкрайоказалсявчисле33россий-
скихрегионов,которыеполучатсредстваизфе-
деральногобюджетадлясохраненияльготного
кредитованиянастроительствокомфортных
отелейкатегории«тризвезды»ивыше.Обэтом
всоцсетяхсообщаетминтуризмаПермского
края.

Премьер-министрРФМихаилМишу-
стинподписалраспоряжениеовыделении
5,3 млрдруб.врамкахнацпроекта«Туризми
индустриягостеприимства»,подчеркнув,что
спроснапоездкипостранезаметноувеличи-

вается.Выделенныеденьгипомогутпри-
влечьновыхинвесторов,окажутсодействие
местномубизнесунастроительствои рекон-
струкциюгостиниц.

Напомним,напленарномзаседании
краевогопарламентавфевраледепутаты
поддержализаконопроекторазвитииновых
направленийтуристскойотрасливПерм-
скомкрае.Предполагается,чтоизбюджета
будутдополнительновыделятьсяденьгина
социальный,детский,сельскийисамодея-
тельныйтуризм.
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Власть и политика 

Многие депутаты выразили обес-
покоенность в связи с ростом дефици-
та, что впоследствии может привести 
к секвестированию бюджета 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПЕРМСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Алёна Бронникова

Наминувшейнеделесостоялосьочередное
пленарноезаседаниеПермскойгородской
думы.Депутатырассмотрели18вопро-

сов,заслушалидокладыобитогахдеятельности
УправленияМВДиКонтрольно-счётнойпалаты
Перми,принялирешениеовнесениикорректи-
ровоквгородскойбюджет.

РОСТ РАСКРЫВАЕМОСТИ ПРЕСТУПЛЕНИЙ 
Назаседаниидепутатызаслушалидоклад

обитогахдеятельностиУправленияМВДпо
Пермиза2022год,которыйсделалначальник
ведомстваСтаниславКравченко.Поегословам,
запрошедшийгодколичествопреступлений
вырослона0,9%.Несмотрянаэто,значительно
снизилосьчислоразбойныхнападений,краж
и мошенничеств.

Кравченкоотметил,чтодеятельностьопера-
тивныхслужбв2022годубыланаправленана
повышениеэффективностиработыпостабили-
зациикриминогеннойобстановки.Задачабыла
успешновыполнена,количествораскрытыхпре-
ступленийвырослопосравнениюс2021 годом.
Так,почтикаждоечетвёртоепреступлениебыло
раскрытовтечениесутоксмоментаобращения.

«Однимизосновныхнаправленийдеятель-
ностиполицииявляетсяраскрытиеирассле-
дованиепреступлений.В2022годуудалось
повыситьэффективностьработынатерри-
ториигорода.Былооконченорасследование
почти7 тыс.уголовныхдел,этобольше,чем
в2021 году.Общаяраскрываемостьсоставила
43,9%»,—сообщилруководительуправления.

Кравченкосчитает,чтонаиболеедействен-
ноймеройявляетсяпрофилактикаправонару-
шений.Информированиенаселенияомошен-
ническихсхемахведётсяспомощьюрадиои
телевидения,раздачилистовокидр.Сдетьми
проводятсямероприятия,гдерассказываютоб
ответственностизасовершениеправонаруше-
нийиспособахборьбыспреступностью.

ДепутатИльяВласовобратилвниманиена-
чальникауправлениянапроблемы,связанные
с продажейалкоголявночноевремя.Онотме-
тил,чтовпрошломгодуонисовместноспроку-
ратуройактивноработалинадэтойпроблемой
иэтодалорезультат.Носейчаслюди,живущие
рядомстакимиточками,сноваобращаются
с жалобами.Депутатпоинтересовался,будетли
продолженаработавэтомнаправлении.

Кравченкоответил,чтоработабудетпро-
должаться,книмтожепоступаетинформация
отжителей.Полициямониторитситуацию
и действуетпоотработанномуалгоритмув рам-
кахпредоставленныхполномочий.В2022 году
быловыявлено1800такихадминистративных
правонарушений,такжеувеличиваетсяко-
личествограждан,привлечённыхзапродажу
алкогольныхнапитковнесовершеннолетним.

Количествосотрудниковполициивсравне-
ниис2021годомсократилосьболеечемна1тыс.
человек,аэффективностьработысотрудников
возросла.НачальникпермскогоУправления
МВДдобавил,чтокаждоетретьепреступлениев
Пермисовершаетсявсфереинформационно-те-
лекоммуникационныхтехнологий.Поэтойпри-
чинесозданоспецподразделениевуголовном
розыске,котороераскрываетименноэтипре-
ступления.Проводятсяоперативно-разыскные
мероприятия,применяютсяновации,которые
напорядокупрощаютпроцедурыраскрытия.

РЕШЕНИЯ 

Работа МВД, проверки КСП  
и поправки в бюджет  
Какие вопросы рассмотрели депутаты Пермской гордумы на заседании в марте 

Загодведомствовыявилоболее15тыс.
нарушенийнасуммупочти3млрдруб.Боль-
шевсегослучаевбылозафиксировановсфере
управленияираспоряжениямуниципальной
собственностьювколичестве11тыс.Посрав-
нениюс прошлымгодомколичествонаруше-
нийвырослона11,6тыс.случаев,авденежном
эквиваленте—на1,8млрдруб.

Улучшениепоказателейнаблюдалосьтолько
восуществлениизакупок,числонарушений
уменьшилосьболеечемна400.Входеисполне-
ниябюджетаколичествонарушенийвыросло
с 1 тыс.до2тыс.идостигло647млнруб.в де-
нежномэквиваленте.Вихчисленецелевое
использованиесредств,котороевырослоспро-
шлогогодадо3,5млнруб.

«Тольковрамкаходнойпроверкиисполь-
зованиясредствбюджета,затраченныхна
благоустройствоскверанижнейчастина-
бережнойКамы,мывыявили,что10,3тыс.
объектовнебыливнесенывреестрмуни-
ципальногоимуществаинепоставленына
бухгалтерскийучёт.Входепроверкирасходов
настроительстводетскогосаданаул.Пле-
ханова,63былоустановленоприобретение
немонтируемогооборудованиянасумму
1,7 млнруб.,которыенебылипредусмотрены
локально-сметнымирасчётами»,—рассказа-
лапредседательКСП.

Несвоевременноевнесениеобъектоввмуни-
ципальныйреестр,поеёсловам,приводитне
толькокнеобоснованнымрасходам,нои к воз-
можнымслучаямихкражиипорчи.

Чтобыулучшитьпоказатели,онарекомен-
доваламэрииобратитьвниманиенакорректи-
ровкусметипорядкафинансирований.И от-
метила,чтоснекоторымираспорядителями
и получателямибюджетныхсредствнеобходи-
мопровестиработу.

Отметим,чточастьнарушенийбылаустра-
нена.В2022годувиновныеполучилидва
предписанияитрипредставленияотКСПиде-
вять—отпрокуратуры.Загодбылосоставлено
восемьадминистративныхпротоколов,выпи-
сано50 тыс.руб.штрафов,кдисциплинарной
ответственностипривлекли27виновных.

Всвязиспредстоящимпразднованием
300-летияПермидепутатызадаваливопросы
оготовностиполициикобеспечениюправо-
порядка.Представительправоохранительных
органовсообщиловедущейсяподготовкекпро-
ведениюмероприятийсмассовымскоплением
людей.Вцентребудетувеличенаплотность
нарядов,готовитсяотдельныйплан.

Кюбилеювгородеотремонтированыцен-
тральныеулицыифасадыдомов.ДепутатАрсен
Болквадзеотметил,чтонаобновлённыхздани-
яхчастоможноувидетьнанесённыеграффити,
чтовизуальнопортитобликгорода.

НачальникУправленияМВДрассказал,
чтоведомствополучаетбольшоеколичество
обращений,благодарякоторымзагодбыло
составлено167административныхпротоколов
изаведеноодноуголовноеделопостатьеУКРФ
«Вандализм».

Контролироватьинформациюонлайно воз-
можномпоявлениирисунковназданияхв го-
родепозволяетсотрудничествосмэрией,поих
подсказкенаружныенарядыусиливаютв этих
местахбдительность.

СпикерПермскойгордумыДмитрийМа-
лютинотметил,чтовопросовбыломного.Это
говоритотом,чтотемаобеспечениябезопасно-
стиизащитыинтересовжителейПерминахо-
дитсявцентревниманиявласти.Поегословам,
вработеправоохранительныхоргановзаметна
положительнаядинамика.

ИСПОЛНЕНИЕ БЮДЖЕТА 
Контрольно-счётнаяпалатаПермиотчита-

ласьпереддепутатамигордумыоходекон-
трольныхпроверокв2022году.Сдокладом
выступилапредседательКСПМарияБатуева.
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ВмартедефицитбюджетаПермидостиг
предельногоуровня.Первыйзампредседателя
думыНатальяМельникпопросилаподелиться
мнениемовозможностях,которыепомогут
увеличитьегодоходнуючасть.

МарияБатуеваотметила,чтовпервуюоче-
редьнеобходимоборотьсясзадолженностью.
Долженбытьконтрольсбораплатызапарковки
ииспользованиеземельныхучастков.

Ещёоднимдейственныммеханизмомможет
статьсозданиеновыхрабочихмест.Дляроста
предпринимательскойдеятельностинужно
формироватьподходящиеусловия.

ДепутатМихаилЧерепановспросил,будут
липроверятьсяобъектык300-летиюПерми.
Батуеваответила,чтоКСПследитзавсеми
объектами,накоторыепланируетсявыделить
деньги,азатемконтролируетходработ.Особое
вниманиеуделяетсятемобъектам,накоторые
запланированыбольшиесуммы.

На2023годпланпроверокужесоставлен,
большаячастьбудетпроведенавовторомпо-
лугодии.Это,например,капремонтул.Ленина
исквераугостиницы«Урал»,строительство
стадионоввобразовательныхорганизациях.

Однойизпричинпереходанацентрализо-
ваннуюбухгалтериюв2019годубылоснижение
числанарушенийвсферебухгалтерскогоучёта
ираспоряжениямуниципальнымимуществом.
ДепутатОлегБурдинпопросилобъяснить,счем
связаноувеличениечисланарушенийбухучёта
вполтораразапоотношениюк2021году.

ПредседательКСПрассказалаотом,что
системныхслучаевсталоменьше,увеличилось
количествоединичных,ипокаждомуизних
нужновестиотдельнуюработу.

Например,вшколе«Точка»доположитель-
ногозаключениягосэкспертизыбылозаплани-
рованоувеличениерасходовшколынаобщую
сумму413млнруб.,чтовитогепривелокболь-
шимнарушениям.

ДепутатАлексейОвчинниковотметил,что
самыебольшиетратыбюджетаивыявленные
нарушенияпроисходятвотрасляхобразования
иблагоустройства,испросил,возможноли
предотвращатьэтислучаи.МарияБатуеваотве-
тила,чтогдебольшеденег,тамбольшенаруше-
ний,которых,однако,можноизбежать.

Необходимонаводитьпорядоксмуници-
пальнымимуществом.Поеёмнению,проблема
кроетсявотсутствиичёткихтребованийк го-
товымобъектамовведенииихвэксплуатацию,
передачесведенийвреестрмуниципального
имуществаипередачеправообладателям,
а такжевотсутствииперечнядокументовдля
внесениявэтотреестр.

ВсвязисэтимдепутатСергейСтеннопоин-
тересовался,какаяработабудетпроводиться
дляпринятиянормативныхдокументов.

ПервыйзамглавыадминистрацииПерми
ЭдуардХайруллинрассказал,чтоработауже
начата,поэтомувтечениетрёхмесяцевбудет
сформировананормативно-правоваябаза.

НОВЫЕ ПОПРАВКИ К БЮДЖЕТУ
Депутатыподдержаливнесениеизменений

вбюджетПермина2023годиплановыйпери-
од2024–2025годов.Проектомпредлагается
увеличитьдоходнуюирасходнуючасти.Про-
ектпредусматриваетувеличениев2023 году
неналоговыхдоходоввбюджетнасумму
137,5 млн руб.Восновномростпроизошёлза
счётбольшегопоступлениясредствзаоплату
проездавобщественномтранспортеидоходов
отпродажимуниципальногоимущества.

Расходыбюджетавцеломувеличатсяна
236 млнруб.Дефицитбюджетабудетувеличен
на99млнруб.

Основныерасходыбудутнаправленынавоз-
мещениесобственникамзаизъятыепомещения
ваварийномдоменаул.Куйбышева,143.На
оптимизациюиразвитиетранспортнойотрас-
либудетвыделено105,7млнруб.Частьденег
будетнаправленанаремонтслужебнойтехники
спасательнойслужбы.Ещёчастьпотребуетсяна
ремонтКоммунальногомостаиустановкуосве-
щениявпаркахискверахв2024и2025годах.

«Врезультатедефицитв2023годусоставит
2,891млрдруб.,или9,9%отобщегообъёма

доходовбюджетабезучётабезвозмездных
поступленийизаминусомостатковпрошлого
года.Тоестьпрактическиунаспредельный
дефицит, —заявилаНатальяМельник.

Многиедепутатывыразилиобеспокоенность
всвязисростомдефицита,чтовпоследствии
можетпривестиксеквестированиюбюджета.

ОднакоЭдуардХайруллинпояснил,чтоде-
фицитявляетсяплановым.Увеличениерасхо-
довсейчас—этовынужденнаямера,связанная
свыплатамисобственникамдоманаул.Куй-
бышева.Нодефицитбылнамеченещётригода
назад.

Покачиновникпредложилнепереживать
идождатьсяпоступлениясредств1апреляпо
частиНДФЛ,главнойдоходнойстатьибюджета.

Депутатыобменялисьмнениямиирассмо-
трелинескольковариантов,которыепомогут
увеличитьпоступлениедоходоввбюджет.
СергейСтеннопредложилпроработатьвопрос
развитиямалогоисреднегобизнеса.Олег
Бурдинсчитает,чтонужноактивнеевводить
в гражданскийоборотземельныеучастки.

Дляуменьшениядефицита,помнениюих
коллег,помимопродумыванияпутейприроста
доходов,необходимовнимательнееотноситься
икрасходам.

«Независимоотэкономическойобстанов-
кимыдолжныпрофинансироватьвполном
объёмевсепервоочередныеобязательства,
о которыхмыдоговаривались.Принимая
всекорректировкивбюджет,мывыходимна
предельныйпараметрбюджета.Учитывая,что
у наспредельныйдефицит—10%,можноска-
зать,коллеги,намстановитсянедожиру.Мы
должнывернутьсякуправлениюрисками.Это
наиболеесерьёзнаяизначимаязадача.Предла-
гаюадминистрацииуделитьбольшевнимания
этомувопросуиприподготовкематериалов
длярассмотренияочередныхкорректировок
бюджета»,—заключилДмитрийМалютин.

РАСХОДНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  
И ПЕРЕДАЧА ИМУЩЕСТВА 

Входезаседаниябылоприняторешениеоб
исключенииустановкизаборовизсубсидиро-
вания,котороевыделяетсядляблагоустройства
придомовыхтерриториймногоквартирных
домов.

В2022годуглаваПермиАлексейДёмкин
поднималвопроссокращенияметаллических
огражденийоколоМКДивозможностиустанав-
ливатьвместонихживыеизгороди.

Этотвопросрассматривалсядепутатамина
заседаниикомитетапоблагоустройству.Поито-
гамобсуждениядепутатыпришликвыводу,что
отменасубсидированияэтойстатьирасходов
являетсяпервымшагомкрешениюпроблемы.

Вместоустройстваогражденийврасходное
обязательствовключенорасширениеустановки
освещениянавсюпридомовуютерриторию.
Раньшеденьгивыделялисьтольконаосвещение
надвходнымигруппами,теперьнаэтисред-
стваможнополностьюосвещатьвесьучасток
у дома.

Расходноеобязательствопокапремонту
предаварийногодоманаул.Ветлужской,66
депутатырешилипродлитьдоследующего
года.Завершениеработпланируетсявпервом
квартале2024-го.

Ещёоднимважнымрешениемсталвопрос
обезвозмезднойпередачегаражейобщей
площадьюболее200кв.мнаул.Пушкина,76.
Измуниципальнойсобственностивкраевую
будутпереданызданияиземельныйучасток
размером535кв.мрядомсПермскимкраевым
центром«Муравейник».Вгаражах,стоящих
рядомсэтимобразовательнымучреждением,
хранятсятехникаитранспортдругогодетского
учреждения—Дворцадетского(юношеского)
творчества.

Сейчасздание«Муравейника»,являющееся
объектомкультурногонаследия,реставрируют.
Региональныевластипредложилиоблагоро-
дитьеготерриторию,благоустроитьплощадку
ипривестигараживнормативноесостояние,
чтобывеськомплексвыгляделединымар-
хитектурнымансамблем.Предложениебыло
поддержановдвухчтениях.

В муниципалитетах 
Прикамья  
меняются главы

Запоследниедвамесяцавнесколькихмуни-
ципалитетахПермскогокраясменилисьглавы.
Так,например,депутатыдумыДобрянского
городскогоокруга30мартаизбралиновогогла-
ву.ИмсталдиректорГБУПК«Центрразвития
жилищно-коммунальногохозяйства»,экс-глава
Дивьинскогосельскогопоселения(Добрянский
район)ДмитрийАнтонов.

ДумаДобрянкипринялаотставкупреды-
дущегоглавыКонстантинаЛызова.Сейчасон
занимаетдолжностьзаместителяглавыведом-
стваповзаимодействиюсорганамиместного
самоуправлениявадминистрациигубернатора.

СменилсяглаваивКуединскомокруге.Депу-
татыпринялиотставкуглавыокругаАнатолия
Верхоланцева.Теперьполномочияруководи-
телямуниципалитетадопроведенияконкурса
надолжностьновогоглавыбудутпереданы
первомузаместителюВерхоланцеваГалине
Новиковой.Оназаймётэтудолжностьвстатусе
и.о.Верхоланцеврешилпокинутьдолжность
в мартепособственномужеланию.

ТакжепокинулсвойпостглаваСуксунско-
гоокругаПавелТретьяков.Теперьвременно
исполняющейполномочияназначенаначаль-
никфинансовогоуправленияадминистрации
СуксунскогогородскогоокругаВераБунакова.

Крометого,сталоизвестно,чтопринятаот-
ставкаглавыЧернушинскогогородскогоокруга
МихаилаШестакова.С31мартаобязанностиру-
ководителяГОнапериодконкурсныхпроцедур
исполняетзамглавыгородскогоокруга—главы
администрацииЧернушинскогогородского
округаЕленаОмелина.

Ранее,ещёвфеврале,депутатыБерезников-
скойгородскойдумынавнеочередномзасе-
даниивыбралиновогоглавугорода.Имстал
директорГКУПК«Центрорганизациизакупок»
АлексейКазаченко.Занегопроголосовали24
депутата,заегоосновногоконкурентаАлексея
Пегушина—один.

Процедураизбранияновогоруководителя
Березниковпроходилаввидеконкурса,нако-
торыйизначальнозаявилисьпятькандидатов.
Входесвоеговыступленияпередконкурсной
комиссиейКазаченкозаявилосвоейсверхза-
даче—сделатьБерезникигородом,вкотором
хочетсяжитьиработать.

НОВОСТИ

Подробности по телефонам:  
8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: ltv@newsko.ru

Вы можете оформить  
подписку на газету  
«Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров.
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ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

 Сделать Пермский край террито-
рией счастья — такое желание выска-
зывали многие из спикеров

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Счастье: теория и практика 
Пермяки отметили Международный день счастья

Юлия Баталина

С2013года20мартапоинициативеООНотмечаетсяВсемирныйденьсчастья.Каж-
дыйгодвэтотденьпубликуетсяспеци-

альныйдокладосостояниисчастьяв мире.
Понятно,чтомирнепростисостояниесчастья
внёмвсегдаподвопросом;темважнееэтадата,
посколькуонанастойчивонапоминает,что
счастьенеобходимо.

Праздникнедавний,идалеконевсежители
Россиионёмзнают,ноПермьоказаласьсреди
техгородов,гдеэтотденьотмечаетсярегулярно
вотужечетвёртыйгодподряд.Неудивительно,
чтоорганизаторомДнясчастьявПермистала
команда«Счастливыхсуббот»вДемидково:
идеолог —ЮлияКузяева,организатори«мо-
тор»—ИринаКлимова.Этилюдизанимаются
счастьемпрофессионально—вполномсоот-
ветствиисцелями,обозначеннымиЮНЕСКО:
признатьважностьсчастьявжизнилюдейво
всёммиреиспособствоватьеговсеобщемувне-
дрениюираспространению.20мартавсовре-
менныхмультимедийныхзалахMorionDigital
вотужечетвёртыйразсобралисьлюди,которые
готовыработатьрадитого,чтобысделатьсчаст-
ливымисебяиокружающих.

Приветствуяединомышленников,Юлия
Кузяевасказала,чтосчастьекаждогочеловека
зависитвпервуюочередьотнегосамого.Ну,
положим,внашисложныедниэтоутверждение
невыглядитбесспорным:обстоятельствапорой
стольсуровы,чтодажеговоритьосчастье
кажетсянеуместно.Уместновсегда,—считают
организаторыДнясчастья,—какбынибыло
трудно,больноигрустно.

НЕСЧАСТЬЕ МОЖНО ВЫЛЕЧИТЬ
Дляначаланесчастьенадоразделитьнаобъ-

ективноеисубъективное.Стихийныебедствия,
войны,утратаблизких—обстоятельства,в ко-
торыхзатруднительноговоритьосчастье;авот
хроническуюдепрессию,плохоенастроение
и дажеодиночествоиневезение,«злуюсудьбу»
вполнеможновылечить.

ОбэтомнаДнесчастьяговорилаСофья
Куликова,руководительлабораториикогнитив-
ныхисследованийПермскогофилиалаВысшей
школыэкономики.

Сымитироватьсчастьелегко:можнозасу-
нутьвмозгэлектроды,иэффектбудеткакот
опиатов;нотакоесчастье—врядлито,что
мыхотим.Естьиболееделикатныеметоды:
например,поестьсладкогоипообниматься—
получишьдозуэндорфинаиокситоцина:эти
гормоны,такжекакиещёодингормон—дофа-
мин,которыйвыделяется,когдамыполучаем
какую-тонаграду,—называют«гормонами
счастья».«Отполировать»всёэтовыверенной
дозоймикроэлементов,впервуюочередьмаг-
ния,—ивотоно,счастье!

Однакоисследовательдоказывает,чтодаже
гормоныимикроэлементыпривсейихдей-
ственностинедаютпрочного,продолжитель-
ного,однимсловом,«настоящего»счастья.
Знаниемеханизмовсчастьянеделаетегоменее
волшебным.

СЧАСТЬЕ ЛЮБИТ, КОГДА ИМ ДЕЛЯТСЯ
Особенныйтипсчастья—тот,который

человекполучает,делаясчастливымидругих.
ПрекраснуюисториюрассказалаАлександра
Сажина,доцентНИУВШЭ—Пермь.Онахоть
иявляетсякандидатомэкономическихнаук,
говорилавовсенеоматериальномблагосо-
стоянии.Александра—доноркровис18лет.
Однажды,вочереднойразсдаваякровь,она
узналаовозможностипройтитипированиеи
войтивреестрдоноровкостногомозга.Дело
нехитрое —простосдатькровьещёинагенети-
ческийанализ.

Многиелюди,прошедшиетипирование,так
иостаютсяпотенциальнымидонорами,ведь
длятогочтобыосуществитьтрансплантацию
костногомозга,необходимо,чтобыпациент
идонорбыли«генетическимиблизнецами»,
атакоесовпадение—однона10тыс.чело-
век.Александресказочноповезло:пациентка
с гематологическимзаболеваниемизМордовии
оказаласьеё«генетическимблизнецом»с со-
впадениемв99%!

Прошлатрансплантация,послекоторойдо-
норуиреципиентунельзявстречатьсявтечение
двухлет—ониостаютсядругдлядругаинког-
нито.Заэтовремяврачидолжныподтвердить
стойкуюремиссиюубольного,илишьпослеэто-
гоихличностираскрываются.Ивотэтотмомент
настал:Александравстретиласьсосвоим«двой-
ником»иузнала,чтоспаслажизньпрекрасной
женщине,материдвоихмаленькихдетей.
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ФЕСТИВАЛЬ

Дороги в будущее 
Какие фильмы посмотреть на FUTURE.DOC 2023

Вотоно,истинноесчастье!
«Счастьелюбит,когдаимделятся»,—

утверждаетАлександраСажинаипризывает
всехлюдей,подходящихдлятипирования(от
18до45лет,безхроническихзаболеваний),
пройтиэтупроцедуруивойтивреестр.Ведь
вРоссиипокавсего137тыс.доноровкостного
мозга,тогдакаквГермании—9млн,и13млн—
вСША.

ОБЛАСТЬ СЧАСТЬЯ
Существуютсферыдеятельности,кото-

рыезанимаютсяпроизводствомсчастья,так
сказать,впромышленныхмасштабах—это
впервуюочередьискусство.Деньсчастья
собралвкачестведокладчиковцелуюсек-
цию«Культураисчастье»,еёкураторомстал
известныйарт-менеджерВадимЗубков.Он
пригласилдостойныхспикеров,которыерас-
сказалиобинституцияхипроектах,являю-
щихсядляпермяковисточникамисчастьяи
гордости.

ДиректорПермскойхудожественнойгалереи
ЮлияТавризяниеёзаместительОльгаСтар-
цеварассказалиотом,какбудетвыглядеть
экспозициягалереивновомздании,идаже
показалиэскизы.Многиеизсобравшихсявиде-
лиихвпервыеи,можетбыть,впервыеосознали
истину,которуюсформулировалаОльгаСтар-
цева:мыприсутствуемприсобытии,которое
происходитвпервыезавсе300летистории
города—досихпорздесьникогданестроились
музейныездания.

Директорчастнойгалереи«Марис-Арт»
ТатьянаПермяковарассказалаопроекте«Огни
наКаме»—сериивыставок,посвящённых
образуПермивтворчествепермскиххудож-
ников;крометого,врамкахпроектапроходят
экскурсии,интересныевстречиибылаиздана
в электронномвидекнигаСветланыФедотовой
стемженазванием.

СветланаФедотова,всвоюочередь,вместе
сфотографомВалериемЗаровнянныхитемже
ВадимомЗубковымрассказалаоработенадпо-
трясающимальбомом«ТатьянаБруни.Призва-
ние—театр».Изданиенесостоялосьбы,если
бынесодействиеЮлиииАндреяКузяевых,
которыевыступиливкачествемеценатов.Это
быланепростоденежнаяпомощь,аискренняя
человеческаязаинтересованность;исейчас,на
форуме,ЮлияКузяевапередалачерезмини-
стракультурыПермскогокраяАллуПлатонову
100экземпляровэтойкнигидлябиблиотек
региона.

Кгруппедокладчиковприсоединилсяюрист
ВладимирКуранов,которыйблагодаряучастию
визданииальбомасталспециалистомнетоль-
копомедицинскому,какраньше,аещёипо
авторскомуимузейномуправуиужеоказывает
профессиональныеуслугиПермскойгалерее.
И этотожесчастье—интереснаяработаипро-
фессиональнаяреализация.

Заключительнымподаркомслушателям
секции«Культураисчастье»сталсеансвидео-
связис художницейКсениейБеляевой,которая
занимаетсяарт-терапиейвинклюзивныхгруп-
пахс участиемлюдейсментальнымиособенно-
стями,исВиталиемПолонским,руководителем
хораmusicAeterna,вместескоторымпермские
меломаныпредалисьприятнымвоспомина-
ниямоДягилевскомфестивалеиещёболее
приятномупредвкушениюследующеготакого
события.

Культуравысокогоуровня—оченьважный
факторсчастья,особеннодлянестоличного
города;обэтомговориловыступлениекаждого
изспикеров.

* * *

«Счастливыесубботы»вДемидковопояви-
лисьвовременаковидаисталидейственным
средствомдлявосстановленияздоровья—фи-
зическогоиэмоционального.Жизньидёт,аони
по-прежнемуактуальны.СделатьПермский
крайтерриториейсчастья—такоежелание
высказывалимногиеизспикеров.Попытаться
осчастливитькакможнобольшежителей—это
благороднаяиреальнаязадача.

Григорий Ноговицын

С7по13апрелявПермивпятыйразпрой-
дётфестивальнаучно-популярногокино
FUTURE.DOC.Традиционновпрограмму

фестивалявходятфильмыонаукеиновых
технологиях,дискуссииилекции,атакже
выступленияизвестныхучёныхиинноваторов.
Вэтомдайджестемырасскажемонескольких
фильмахкинопрограммы,которыеобъединил
мотивпоискаответовдлябудущего.

«ПОСЛЕДНИЙ ЧЕЛОВЕК»
Фестивальнаучно-популярногокиноот-

кроется7апреляпоказомфильма«Последний
человек»(16+).Этамедитативнаякартина
похожанасеверныельды,которымонапосвя-
щена,—наверхудовольнопростаяформа,апод
нейвесомыйпосылосудьбеипутичеловече-
ства.Видеорядсостоитизпотрясающихвидов
Гренландии.Мыслямиосемье,смерти,любви,
родинеиработеделятсяместныежителииучё-
ныйМиникРозинг.Именноонобнаружилвне-
большомфьордеИсуа,гдеснятфильм,первые
свидетельстважизнинаЗемле.Оказалось,что
жизньпоявиласьна300миллионовлетраньше,
чембылопринятосчитатьдоэтогооткрытия.

Скаждымднёмльды,хранившиетайны
жизни,стремительнотают.Этоможетпогубить
цивилизацию.Тоестьконецжизни,впривыч-
номнампонимании,можетнаступитьтамже,
гдеонаначалась.РежиссёрИвалоФранкчерез
видыроднойГренландиииразговорыслюдь-
мипоказывает,какаянасамомделехрупкая,
тонкаяинежнаявещьчеловеческаяжизнь.Если
оназакончится,топриродабудетжить.Вопрос
лишьвтом,какскороэтопрекратитсяивкаком
видеостанетсяпланета.

«ЛЕТИ, БАБОЧКА»
Олюбвикжизнииприродерассказывает

вдохновляющаякартина«Лети,бабочка»(16+),
которуюпокажут8апреля.Фильмсняткак
тревел-блогканадцаБенджаминаДжордана.
ОнприподдержкесупругиЛиндсисовершает
самыйдлинныйвмиребезмоторныйполёт
напарапланеизМексикивКанаду.Непростая
авантюрасталкиваетгерояструдностями,
ограничениямиидажеоднимтяжёлымрасста-
ванием.БенДжорданпреодолеваетпреграды
сневероятнымизаразительнымоптимизмом,
веройвсебяисвоёдело.

«Лети,бабочка»—этобольше,чемяркий
фильм-путешествие.Влентеестьвтораялиния:
геройлетитнапарапланепопутимиграции
бабочекданаидамонарх—самыедалекоми-
грирующиебабочкивмире.Учёныедосихпор
немогутпонять,какониумудряютсясвысокой
точностьюпреодолеватьогромныерасстояния.

БенджаминДжорданпытаетсянайтиответ,
повторивдолгийполётбабочек-монархов.Ко-
нечно,путешественникунеудаётсявыяснить,
какименнонасекомыенаходятверныйпуть,
однакоонпонимаеткое-чтоважноеожизни
иотом,какчеловекунайтиверныйпуть.

«СВОБОДА В КВАДРАТЕ»
Другоепутешествиеможноувидеть10апреля

вфильмеАнастасииЗверьковой«Свободав ква-
драте»(12+).Здесьгероиопределяютпутьвсего
человечествакзвёздам.Главныйгерой —учё-
ныйизцентракосмическоймедицины,кото-
рыйотправляетсянаантарктическуюстанцию
«Восток».Онасчитаетсяидеальнымместомдля
исследованияздоровьялюдейвэкстремальных
условияхполнойизоляции,приближенных
к космическим.Экспериментыиисследования
длякосмосапроводятсятамещёс советскихвре-
мён,очёмвфильмерассказываетучёный,лично
участвовавшийвэтихопытах.

Параллельновизоляцииоказываютсяучаст-
никиэкспериментапополётунаЛуну—не-
сколькомесяцевонипроводятвзакрытомпо-
мещении,имитирующемкосмическийкорабль.

«Свободавквадрате»неожиданноперенесёт
зрителякбуддийскиммонахам.Оказывается,
чтонекоторыетехникимедитацийпозволяют
значительнозамедлитьразличныепроцессы
ворганизмечеловека,чтоможетпригодиться
вдальнихкосмическихполётах.Моментсмо-
нахами—важныйключковсемрассуждениям
фильма.То,чтотелочеловекаможноподгото-
витьксамымразнымусловиямионовыдержит
многое,известнодавно.Теперьважнопонять,
чтоможетвыдержатьчеловеческаяпсихика,
каконапереноситдолгуюизоляциювтесноте,
наскольколюдимогутбытьктакомуготовы.

«ВСПЫШКИ СВЕТА»
11апрелянаFUTURE.DOCпокажутфильм

о том,каксовременныетехнологиипозволяют
видетьлюдям,лишённымэтойвозможности.
Картина«Вспышкисвета»(14+)режиссёраЮлии
Киселёвойвсецелопосвященановейшимоткры-
тиямвобластивосстановлениязрения.Герои
фильма—учёные,которыеразрабатываютумные
технологии,атакжелюди,которыерешились
сделатьоперацииповнедрениюспециальных
имплантоввсетчаткуглаза.Последолгойреаби-
литацииониуспешнопользуютсяновым,техни-
ческиоченьсложнымбионическимзрением.

Какрассказываютучёные,устройствои
смыслзрениянамногоглубжеисложнее,чем
простыеэлектрическиеимпульсы,проходящие
отглазкмозгу.Человечествупредстоитдолгий
путькпониманиюиосвоениюоткрывшихся
особенностейзренияивосприятиямира.

«AWARE: ПРОБЛЕСКИ СОЗНАНИЯ»
Душепосвящёнфильм«Aware:проблески

сознания»(16+)режиссёровФраукеСандиги
ЭрикаБлэка.Егопокажут13апреляназакры-
тиифестиваля.Всегероилентыисследуют
сознание:учёная-биолог,котораянаходитпро-
явлениясознательнойактивностиурастений;
еёколлега,убеждённыйматериалист,иссле-
дующийвоздействиепсиходеликовнаразум;
философ,пережившийличнуютрагедию;
перуанскаятравница;докторфилософии,став-
шийбуддийскиммонахом.Ониищутответы
навопросы:чтотакоесознание?имобладают
всеживыесущества?чтопроисходит,когдамы
умираем?почемумыбудтозапрограммирова-
нынамистическийопыт?Поискипереплета-
ютнауку,мистикуирелигию,чтоприводитк
неожиданнымвыводам,способнымпроложить
интереснуюдорогувбудущее.

Кадр  
из фильма 
«Лети, 
бабочка»
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Культурный слой

 Приходя на «Летучего голланд-
ца», старайтесь освободиться от преду
беждений, просто раскрыть сознание 
и попытаться увидеть эту историю 
с нуля

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

СОБЕСЕДНИК 

«Мы стараемся сделать историю, 
рассказанную в опере, понятной  
для современного зрителя»
Постоянный соавтор Константина Богомолова, художник-постановщик Лариса Ломакина —  
об одесситке Кармен и русском Вагнере

Юлия Баталина

— Что для вас сценография в первую оче-
редь? Декор, украшение спектакля или, как 
для архитектора по образованию, организа-
ция пространства сцены?

—Дляменялюбоесценографическоереше-
ние—этовсегдатолькопространствосцены.
Декор—этотерюшечки,которыенашиваются
сверху,когдаплатьеужесконструировано.Не
точтобыонименяневолновали,онинужны,но
толькоповерхосновнойконструкции.Поэтому
якрайнеблагодарнатому,чтополучилаименно
архитектурноеобразование.

— А так ли важно пространство для совре-
менной сценографии? У нас же сейчас порой 
всё делается с помощью видео, у нас в театре 
целый «Замок герцога Синяя Борода» постро-
или с помощью видеопроекций… Претерпели 
ли в наши дни изменения подходы к созда-
нию сценических конструкций?

—Пространство,мнекажется,неможет
претерпетьникакихизменений.Оттого,как
мысвамисидимсейчасвэтойкомнате,зависит
то,какчудеснаядевушка,котораясидитрядом
(пресс-секретарь Пермского театра оперы и бале-
та Анна Литвинова. — Ред.),воспринимаетнас.
Нашамизансценавэтомпространствереши-

тельнымобразомвлияетнавосприятиетого,
о чёммыговорим.

Насчётвидеопроекций—непростойвопрос.
Проекциятоженаходитсявпространстве:на-
пример,какунасв«Летучемголландце»(16+),
времяотвременинасетке—переддейству-
ющимилицами,аиногда—сзади;онаможет
бытьконкретнойилиразмытой;этоможет
бытьзаписанныйконтент,что-тоузнаваемое,
какая-товидеоцитата,илито,чтопроисходит
насцене,снятоеонлайн-камерой.Отэтого
всегозависитвосприятиедействиятеми,кто
сидитвзрительномзале.Проекция—очень
сильнаяэмоциональнаявещь,оченьважно,
какойпосылкамерынесутзрителю.Онимогут
датьновыйракурс,скоторогозрительникогда
неувидитсценусмествзрительномзале,иэто
тожепространственноерешение.Мневажно
показатьартистасдругойстороны:этораскры-

ваетсмыслизначениетого,чтопроисходитна
сцене,и,возможно,дажевосприятиетекста.

— Получается, что вы создаёте мизансцену 
в соавторстве с режиссёром, выступаете на 
паритетных началах? Он решает, как будут 
действовать персонажи, вы решаете, где они 
будут действовать?

—Увсеххудожников-сценографовразные
методыработы.Янезнаю,каквыстраивают
отношениясрежиссёрамидругие,номыс Кон-
стантиномБогомоловымработаемвплотной
связке,тутразделятьодно,другоеитретье
бессмысленно:важентотрезультат,который
увидятзрители.Дляменяэтоневероятноинте-
ресно.Унасбольшойопытсовместнойработы,
имынамногиевещисмотримодинаково—
визуальноитекстово.

Дляменявсегдаважнорежиссёрскоереше-
ние,яненавязываюрежиссёрусвоёвидение,
япредлагаюего.Еслиононеподходитиэто
аргументированно,тояслышуиищудругоере-
шение.Еслимнечто-тоненравитсяврешениях
режиссёра,ятожепытаюсьаргументированно
возражать.Ясчитаю,чторежиссёрдолжен
настаиватьнатом,вочтоонверит,доказывать
верностьсвоихрешений.

— Важен ли для современного постановщи-
ка текст — пьеса или, если речь идёт об опере, 
либретто, или это всего лишь отправная 
точка для хода режиссёрской мысли? В вашей 
«Кармен» изменения были большие, ради-
кальные…

—Мыстараемсясделатьисторию,рассказан-
нуювопере,болеепонятнойдлясовременного
зрителя.Либретто«Кармен»,еслиегопочитать,
довольнодурацкое,надосказатьчестно…

— О да! Когда была премьера предыдущей 
версии «Кармен» в нашем театре, одна моя 
знакомая, между прочим, профессор фило-
логии, после спектакля сказала: «Неужели 
Мериме написал такую чушь?», и пришлось 
объяснять, что это не Мериме, а либреттисты 
на основе его новеллы…

—Надопомнить,чтоклассическиеоперы
отнасисторическидовольнодалеки.Многое
изменилось:мышление,восприятиеиоцен-
киреальности,и,чтобысделатьэтисюжеты
понятнымидлясовременногозрителя,опер-
ныережиссёрыприближаютсюжетимузыку
кличномузрительскомуопыту.Режиссёрская
операцепляетзрителянетолькотем,чтозву-
читклассическаямузыкаипрекрасныеголоса,
аещёипониманием,всвязисчемэтамузыка
звучити очёмговорятэтиголоса.Либретто,
написанное100или200летназад,этослишком
далекоотнас,невозможноэтовсёвоспроизво-
дитьв томвиде,вкоторомэтобылонаписано,
ивосприниматьвсерьёз.Ида,действительно,
подчаслибреттобылинаписанысовсемневе-
ликимиписателями.

Дирижёр Филипп Чижевский, режиссёр Константин Богомолов и художница Лариса Ломакина  
на репетиции в Пермской опере

/
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 Классические оперы от нас  
исторически довольно далеки. Многое 
изменилось: мышление, восприятие 
и оценки реальности

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ПЕРМСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Какнистранно,зрителиодногоизсамых
молодыхжанровтеатра—оперы—остаются
оченьконсервативными,онихотятвидетьто,
чтопривыкливидеть.Всямассаоперныхзри-
телейрадикальноразделяетсянатехлюдей,
которыехотятвидетьчто-тоновое,чувство-
вать,подключаться,каквдраматическом
спектакле,и натех,ктохочетвидетьстарое:
«СпойтемнеариюКарментак,какяпривык
еёслушать».Вэтомслучае,наверное,нестоит
ходитьнаспектаклиновыхрежиссёров;воз-
можно,стоитходитьнаконцертныеисполне-
ния,гдебудетпростопрекрасноемузыкальное
воспроизведение.Еслитыхочешьпосмотреть
что-тоновое,почувствовать,какстараяисто-
рияизменяетсяв переложениинавремя,не
стольдалёкоеотнас,топриходитенанаши
спектакли.

Скажувамчестно,чтов«Кармен»былосо-
вершенноосознанноеизменениевремениигео-
графии.Приэтомвсеключевыеточкилибретто
мысохранилиипрактическиничегосамине
придумали,занекоторымисключением,но
всеголишьнекоторым.

— Очень много было вставок: русские 
народные песни, блатные куплеты, разговор-
ные диалоги…

—Насюжетеэтоникакнесказалось,сюжет
максимальносохранёниприэтомприближен
кпониманиютого,чтосовременныйзри-
тельпомнитизисториинашейстраны.Что
этобылозавремя,почемуименноОдессумы
взялив качествеместадействия?Многонацио-

нальныйгород,стремящийсякневероятному
экономическомуразвитию,первыевРоссии
кафенаоткрытомвоздухе,первыйбульвар:
Французскийбульвар—первыйпоявивший-
сявРоссии,вМоскветакогонебыло.Однаиз
первыхкиностудийвстране,сочетаниепорта
сбурнойэкономическойжизньюисбанди-
тизмом—ну,этотакибыло,этоисторическая
правда.Всёэтоувязановисторию,которуюмы
практическинеизменили,простосовмести-
лиопределённыеточкисюжетасключевыми
точкамироссийскойистории,подогналиих
другкдругу.

Адальше—флёрэтогоместа,чтобыпонять
ипочувствовать,чтоэтозагород,чтоэтоза
среда,котораяпородилаКармен.Невероят-
ныеизменения:революция,сменарежима,
появлениезвуковогокино—этовсёочень
важнодлятого,чтобырассказатьэтуисто-
риютак,чтобымыеёпоняли,чтобыонастала
нашей,анечужимлибреттонепонятнооком,
о непонятногдепроисходящихсобытиях.
Еслимыхотим,чтобы«Кармен»перестала
бытьдлянасабстракцией,нужноприду-
матьоченьяснуюисторию,котораядолжна
быть,да,с«мясом»:и срусскиминародными
песнями,искафешантаном,и с трактиром,
который,собственно,описани в либретто,
и в новеллеМериме.Кстати,табачнаяфабрика
вОдесседействительносуществоваларядом
спортом,толькоонабылапапиросная,ане
сигарная.Развалиныэтогозданиясуществу-
ютдосихпор.

ВОдессепоявляетсякино,азначит,воз-
никаетособаяатмосфера,особыйфлёр—ки-
нозвёзды,поклонники…Откудавзялоськино
вОдессе?Ктодалденьгинакино?Бандиты.
Этореальныйисторическийфакт,абандиты
существуютивклассическомлибретто—это
контрабандисты.

— «Три грека в Одессу везут контрабанду», 
как у Багрицкого…

—Мынепростохваталичто-тосповерх-
ности,непростопридумывали«изголовы»,
довольносерьёзноеисследованиебылопроде-
лано.

Унаснебыложеланияпохулиганить,было
желаниенасытитьсюжетслоямитого,чтонеоб-
ходимо,чтобыправильнорассказатьэтуисто-
рию.ПочемуКарменрассталасьсХозе?Почему
вдруг—Тореадор?Чтотампроизошло?Хозе
пересталейбытьинтересен,почему?Просто
разлюбила?Этоглупоеобъяснение,небывает
таквжизни.Этовполнежизненнаяистория,
вполовинесемейунастакоепроисходит:она
былаработницейтабачнойфабрики,девушкой
угнетаемойнациональности,атеперьонастала
кем-то,аонтакникеминестал.

Этовсёактёрскиезадачи.Константин
Богомоловвсегдадобиваетсятого,чтоунего
певцынепростопоют,асуществуютвактёр-
скойзадаче.В«Летучемголландце»тожеэто
происходит.ПрекрасныйЭнхбатТувшинжар-
гал,которыйтакяркосыгралунасв«Кармен»
Тореадора,сейчасохотноиоченьблагодарно
играетГолландца,авторойГолландец—Игорь
Подоплелов,онсовсемдругой.

— В «Летучем голландце» вы тоже отталки-
вались от каких-то моментов реальности?

—Мыотталкивалисьчастичноотреальности
Пермскогокрая.Наменяоченьбольшоевпечат-
лениекогда-топроизвёлроманАлексеяИванова
«Сердцепармы».Этоневероятнонасыщенная
малыминародностямитерритория,она,конеч-
но,православная,нососвоимимотивами,своей
обособленностьюотдругого,большогомира,со
своейчистотой,своейлукавинкой…Этоочень
здорово.Существуетпатриархальныйуклад,
иегостолкновениесдругим,жестокиммиром
рождаетпочтимифологическиеистории.

Вагнер,получиввкачествелибреттосказку,
написалэпическоепроизведение.Вмузыкепро-
явиласьегосклонностькэпическимисториям,
некбытовым.Поэтомумырешилисделатьдеко-
рациюнереалистической,авнекоторомсмысле
формальной—есливосприниматьэтослово
положительно,формальнойвхорошемсмысле
слова.Внейнетреалистичныхэлементов,но
восприятиееёэлементоввполнереалистично.

Оченьважнатекстураэтойдекорации.Для
меняэтовообщеоченьважнаявещь,потому
чтоонакрайнечувственна.Мыпостарались
использоватьто,чтоубольшинствалюдей,
с которымияразговаривала,ассоциируется
с понятиями«русскаядеревня»,«РусскийСе-
вер»,«Предуралье».Большинствомнений:это
старое,обветренное,почтисеребряноедерево.
Мыпопыталисьэтосделать.

Вынеувидитеинтерьеровизб:издерева
сделанытучи,дождь,планшетсцены,мебель:
столы,табуретки—то,чтовнашембытовом
представлениивсегдаприсутствуетвдеревен-
скомдоме.Домики—ихунасчетыре—были
взятывмузее«Хохловка»,хотямынестали
повторятьихархитектурубуквально,аском-
пилировалидетали.Этидомики—маленького
размера,онистоятнапланшетесценыили
парят,каксказочныйгородКитеж.Этонаше
почтинаивноепредставлениеорусскойдерев-
не,такоймилойипрекрасной:очаровательные
домики,некоторыепрямоузнаваемые.

Ещёмыприняливовнимание,чтоживём
в такомклимате,гдеяркаявспышкацвета—
этомайплюсещёнесколькомесяцев,авсё
остальноевремя—сероеиличёрно-белое.Тяга
внародныхкостюмахккрасномуцвету—это
тягаксолнцу,теплу;красное—значиткра-
сивое;ивотэтомыпопыталисьвыплеснуть
вкостюмах.Люди,которыеживутбольшую
частьгодавсеростиивожиданиисолнца,хотят
бытькрасивымиисчастливыми,иэтовидно
в народномкостюме.Костюм—этотрансляция
желаний,анетого,какреальнообстоятдела.

— Что вы хотели бы сказать пермскому 
зрителю?

—Моёпожеланиенетолькопермскому,но
и любомузрителю:приходяна«Летучегогол-
ландца»,старайтесьосвободитьсяотпреду-
беждений,простораскрытьсознаниеи попытать-
сяувидетьэтуисториюснуля.Мыничегоне
изменилив сюжете,простонадоосвободитьсяот
внутреннихшоричитатьтекст,которыйбудет
в титрах,—онобъясняет,чтопроисходит.
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ФОТО ВЛАДИМИР ПОНОМАРЁВ

Определение «спектакльконцерт» 
как нельзя лучше подходит к этому син-
тетическому вечеру. Элементы театра
лизации аккуратно, без излишеств, 
украсили литературномузыкальную 
композицию

Юлия Баталина

Свойвековойюбилейучебноезаведение
проводитсразмахом,сравнимымчутьли
несаналогичнымгородскимсобытием.

МузыкальноеучилищевПермибылоосновано
постановлениемОкрОНОвянваре1924года,
и100летспустяпразднованиерастянулосьна
весьгод:началось16мартанынешнегогодасо
спектакля-концертапогоголевской«Женитьбе»
вОрганномзалеПермскойфилармониии за-
вершится24апрелягодагрядущегобольшим
гала-концертомвДКим.Солдатова.

…Аможет,инезавершится,апродолжится,
покрайнеймере,додекабря2024-го—весьюби-
лейныйгод.ДиректорколледжаАннаЖарова
говорит,чтоименитыевыпускникиобращаются
кнействорческимипредложениями,которые
простоневозможноотвергнуть,июбилейная
программаможетизряднопополниться.

Изподобногопредложениявозникипроект
спектакля-концерта«Женитьба»:этобылаидея
одногоизсамыхпрославленныхвыпускников —
дирижёрамосковскоготеатра«Новаяопера»
ДмитрияВолосникова.Именноонпридумалсин-
тетическоедействосэлементамидраматического
театра,народнымпением,хоромиоркестром.

Невпервыепрославленныймузыкант,четы-
рёхкратныйлауреатнациональнойтеатраль-
нойпремииРоссии«Золотаямаска»выступает
в этомкачестве:на90-летиеучилищаонпоста-
вилнасценеПермскоготеатраоперыибалета
однуизсамыхзнаменитыхоперв истории—
«ДидонуиЭнея»ГенриПёрселла,гдепрофессио-
нальныеголосасолистки«Новойоперы»Яны
Иваниловойидругихизвестныхпевцоввполне
гармоничносочеталисьсостуденческиммузи-
цированиемиученическимбалетом.

Сейчас,каки10летназад,ДмитрийВолосни-
ковотважноирискованновзялсясоединять
несоединимое:тексткомедииНиколаяВасиль-
евичаГоголя—смузыкойАльфредаШнитке
и ЯнаСибелиуса,атакжеснароднымипеснями
идуховнымистихами;высокихпрофессиона-
лов—народногоартистаРоссииАлександра
Галибинаифольклористов-исполнителей
АндреяиВарваруКотовых—состуденческими
музыкальнымиколлективами.

Профессионализмвсегдаподкупает:Алек-
сандрГалибинводиночкусыгралвсехпер-
сонажей«Женитьбы»—наразныеголосаи,
казалось,наразныелица:живо,харизматично,

увлекательно,аДмитрийВолосниковмастер-
ски«сшил»всеэлементысложносоставной
композиции,гдезаправляладействием,какни
посмотреть,всё-такимузыка.

Музыкасталаздесьорганизующимначалом,
онаопределялатональностьвечера.

Кажется,чтобытоваякомедиянравовникак
несочетаетсянетолькос«Грустнымвальсом»Си-
белиуса,ноис«Гоголь-сюитой»Шнитке:сюита,
написаннаяпомотивамвовсене«Женитьбы»,
а «Петербургскихповестей»,—фантасмагорич-
ная,сумрачнаяизимняя;текст«Женитьбы» —
яркий,летнийипо-человеческипонятный,без
чертовщиныисумасшествия«Петербургских
повестей»,которыевдохновляликомпозитора.

Духовныестихиинароднаяпесня«Тырека
лимоя,реченька»висполненииотцаидочери
Котовыхтоже,казалосьбы,совсемнеложились
наперипетиикомедии:пелосьовечном,овы-
соком,рассказжешёломелких,сиюминутных
страстишкахмелкихлюдей.

Ивсёже…Всёсложилось.Переключенияс Го-
голянаШнитке,Сибелиусаилидуховныестихи
происходилиделикатно;несмотрянато,что
зрителямтоиделоприходилосьнырятьиз«лета»
в«зиму»,изкомедиивфилософскиевысоты,
каждаяизсоставныхчастейзвучалатакпокоря-
юще,такпрямопопадалавсердцеслушателя,что
оставалосьлишьблагодаритьзато,чтоспектакль
оказалсятакимсложными разнообразным.

Публика,конечно,былаособая—благодарная
иподготовленная:родители,родственникии
друзьяюныхмузыкантов,атакжефанатичная
командапермскихпоклонниковтворчестваВар-
варыиАндреяКотовыхиихансамбля«Узорика»,
которыенеразрадовалипермяковнафестивале
«Сочельник»вдоменародноготворчества«Губер-
ния».Одиниздуховныхстихов,прозвучавших
в «Женитьбе»,былзаписанвПермскомкрае.

Хрустальный,ангельскийголосВарварыКото-
вой,которыйтаксоответствуетвысокими горь-

кимсловамдуховныхстихов,покоряетлюбого
зрителя—итого,которогопринятоназывать
«простым»,исамыхискушённыхмеломанов;но
истинноечудосостояловтом,какделикатнои
гармоничноэтотголоссочеталсясостуденческим
хоромKamaCantabile(руководитель—Лариса
Юркова).Всё-такиглавнымигероямивечерабыли
студентымузыкальногоколледжа,иэтовсячески
подчёркивалось.Радинихбылавсяэтазатея!

Камерныйстуденческийоркестрa+b(руко-
водитель—АлексейПроскурнин)хотьисчита-
етсякамерным,выступилкаксимфонический,
причёмвполневзрослый.Дажееслихотелось
быпридраться,некчемубыло.СкрипачЮрий
Ладановдостойносправилсясработойкон-
цертмейстера,порадоваливсегруппыинстру-
ментов,адеревянныедуховыесталипросто
открытием:кларнетисткаДарьяПоповаифлей-
тисткаАлександраБрыкля,думается,вполне
дозрелидопрофессиональнойкарьеры.

Определение«спектакль-концерт»какнельзя
лучшеподходиткэтомусинтетическомувечеру.
Элементытеатрализацииаккуратно,безизли-
шеств,украсилилитературно-музыкальную
композицию:колядки,звучащиеиз-закулис,
и триартистичныехористки—АнастасияКули-
кова,КсенияМоисееваиМайяБулычёва—в ма-
леньких,новажныхроляхслужанокоживили
действие,добавилиемуобъёмаихарактера.

…И,конечно,здесьбыловолшебство.Всамом
началепредставленияДмитрийВолосников
прошёлкдирижёрскомупультунацыпочках,
прижимаяпалецкгубам,—призывалзрителей
неаплодировать,встречаясказочноедейство.
Зрители,конечно,неоченьвнялиизааплоди-
ровалиприпоявленииАлександраГалибина,но
особаяатмосфераужеустановилась.Наверное,
именнотакследуетнаблюдатьзатаинством,
когдаюностьвстречаетсясмудростьюпрофес-
сионаловикультурнымнаследиемнескольких
веков.

ЮБИЛЕЙ 

На языке музыки  
Пермский музыкальный колледж отмечает 100-летие


